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Jairo Aguilar, gobernador de La Guajira.
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El alcalde Genaro Redondo lidera una Jornada Integral de Salud y servicios en 
Camarones, fortaleciendo el bienestar comunitario, la limpieza de playas y la 
reactivación económica local.

En esta oportunidad el al-
calde de Riohacha, Genaro Re-
dondo y gran parte de su gabi-
nete llegó a Camarones, uno de 
los corregimientos más turísti-
cos de la región.

Esta vez desde la secreta-
ría de salud con una Jornada 
Integral de Salud en donde re-
cibieron atención en: Medicina 
general, vacunación, nutrición, 
entrega de medicamentos, pla-
nificación familiar, asegura-
miento y certificado de disca-
pacidad. 

Genaro Redondo, alcal-
de del distrito manifestó que 
“estamos aquí en una jornada 
integral con todo el equipo de 
gobierno. Tenemos la Secretaría 
de Salud, la Secretaría de Pla-
neación. En este momento nos 
encontramos aquí con la comu-
nidad que vienen precisamente 
a mirar cómo están en su escala 
del Sisbén. Vamos a tener varios 
puntos donde la gente puede te-
ner hoy una atención integral, 
no solamente en salud, sino 
también vamos a tener planea-
ción, obras públicas. Estamos 
haciendo una jornada también 
exhaustiva, con Interaseo para 
limpieza de todas las playas de 

aquí de la Boca de Camarones. 
Esto significa también estar cer-
ca de la gente”.

Asimismo, la secretaria de 
planeación se trasladó con sus 
colaboradores para avanzar 
en trámites de consulta y vin-
culación al Sisbén, litigio de 
predios y otras consultas rela-
cionadas con ambiente, urba-
nismo, espacios público y ges-
tión de proyectos. Lo anterior, 
sumado a iniciativas de proyec-
tos productivos, innovación en 
turismo y estado de los servi-
cios públicos. 

Durante el acercamiento 
también se contó con aliados 
estratégicos que garantizaban 
la limpieza de playas, en la 
reconocida Boca de Camaro-
nes con operarios y personal 
pedagógico de las empresas 
Interaseo y Aqualia; liderado 
desde la dirección distrital de 
ambiente. 

Sumado a ello, se entre-
garon ayudas humanistas de 
higiene en las comunidades 
Chentico y La Guasima gracias 
al compromiso, responsabili-
dad social y solidaridad de la 
empresa Americares. 

Esto con entregas de pre-

vención a infecciones por pica-
dura de vectores, con toldillos, 
repelentes y otros elementos de 
valor. 

“Primero que todo agrade-
ciendo a Dios y a nuestro alcalde 
y todo su equipo por este apoyo 
y esta ayuda que nos acaban de 
traer hoy por la ola invernal que 
nos está azotando, entonces pues 
agradecido con ellos por estos 
kits de elementos para basuras 
y todos que nos puedan servir y 
de verdad agradecemos mucho 
al alcalde”, dijo un miembro de 
la comunidad, Ángel Pushaina.

Estos espacios también re-
activan la economía local, pues 
la presencia de más de 80 fun-
cionarios permitió la realiza-
ción de una feria gastronómica 
en donde la población local no 
sólo recibió atención integral, 
sino que además se generaron 
ingresos adicionales en el ejer-
cicio. 

Con esto el gobierno de Ge-
naro se mantiene más cerca de 
la gente, pues también ha es-
tado en corregimientos como 
Monguí, Villa Martín, Matitas 
y en especial en Tomarrazón 
donde convergen comunidades 
afro, campesinas e indígenas.

El gobernador de La 
Guajira, Jairo Agui-
lar, reaccionó a la 
autorización del 

corredor humanitario Co-
joro-Paraguaipoa-Paragua-
chón-Maicao, destacando su 
importancia para atender a 
las comunidades afectadas 
en la Alta Guajira. Aguilar re-
cordó que esta solicitud había 
sido gestionada previamente 
ante el Gobierno Nacional y 

la Comisión Binacional de 
Vecindad e Integración entre 
Colombia y Venezuela.

“Hace tiempo venimos tra-
bajando con el Gobierno de Ve-
nezuela para garantizar el uso 
de este corredor, una ruta que 
ha salvado vidas gracias al es-
fuerzo de nuestros equipos mé-
dicos y comunidades. Durante 
la visita del presidente Petro, 
solicité la consolidación de 
esta vía como una necesidad 

urgente mientras se definen 
estrategias para mejorar nues-
tras estructuras viales”, escri-
bió Aguilar en su cuenta de X.

La autorización del corre-
dor, anunciada por la Unidad 
Nacional para la Gestión del 
Riesgo de Desastres (UN-
GRD), permitirá el tránsito 
de ayuda humanitaria desde 
Paraguachón hasta Castille-
tes, facilitando la entrega de 
alimentos, kits de aseo, insu-

mos médicos y la atención por 
parte de organismos como la 
Cruz Roja y la Defensa Civil.

El gobernador también 
enfatizó la necesidad de ins-
titucionalizar esta ruta como 
un protocolo permanente 
para garantizar traslados 
médicos seguros y salvar vi-
das, mientras se trabaja en la 
construcción de vías que co-
necten las comunidades más 
aisladas de La Guajira.

Con su gabinete y la oferta institucional

La cual venía solicitando desde hace algun tiempo 

Alcalde Genaro Redondo continúa más cerca de la zona 
rural: ahora en el corregimiento de Camarones

Jairo Aguilar celebra autorización del corredor 
humanitario entre Venezuela y Colombia para 
salvar vidas en la alta guajira

Esepgua, la empresa de 
todos los guajiros, celebró un 
momento lleno de magia y fe-
licidad, uniendo a las familias 
en este encendido de luces 
que refleja el inicio de la Navi-
dad en la entidad ubicada en 
la ciudad de Riohacha.

Las luces no solo simboli-
zan el espíritu navideño, sino 
también la importancia del 
agua como fuente de vida y 
unión para nuestras comuni-
dades.

“Desde Esepgua, reafir-
mamos nuestro compromiso 
de trabajar por un futuro con 
calidad de vida para todos,  

donde el agua y la esperanza 
sigan iluminando los hogares 
de nuestra Guajira”, expresó la 
gerente Andreina García.

En el encuentro navideño 
estuvo presente el gobernador 
de La Guajira, Jairo Aguilar, 
quien estuvo acompañado de 
su familia.

“Que esta Navidad sea un 
recordatorio de que juntos po-
demos construir un mundo 
mejor para todos”, indicó El 
gobernador Jairo Aguilar que 
junto a la familia ESEPGUA 
encendieron las luces de Navi-
dad a disposición de toda La 
Guajira.

A las afueras de la entidad en la ciudad de Riohacha

Esepgua dio apertura de la temporada decembrina 
con imponente alumbrado
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La situación de los bloqueos 
en algunos municipios del 
norte y sur de La Guajira, es 
bastante grave

Comenzó el mes de diciembre 
que es temporada alta en turismo 
en esta región del país

"Para La Guajira lo más
importante es poder garantizar
una verdadera cooperación 
internacional"
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Lamentablemente algunos sectores que se 
han declarado enemigos del desarrollo de 
La Guajira, siguen perjudicando a la "indus-
tria sin chimenea" cuando aparecen los blo-
queos y crímenes de personas extranjeras. 
Esta situación se ha puesto tan grave que 
podría atentar contra la economía de los 
empresarios hoteleros que ven como cada 
día muchos turistas nacionales y extranje-
ros dan por terminado sus solicitudes hote-
leras y se buscan nuevos rumbos en donde 
impere la tranquilidad y no haya ningún 
obstáculo para sus libres locomociones.
Lo cierto es que, en el sur y el norte de La 
Guajira, cualquier grupo insignificante blo-
quea una carretera y la línea férrea del tren 
del Cerrejón y no pasa nada.
¡Y listo el pollo!

Ya tocó fondo y podría poner en 
estado de estrés a cualquier gober-
nante. No es para menos. Ayer, se 
presentaron dos bloqueos que aten-
taron contra la movilidad de los gua-
jiros y los colombianos. Uno, fue en 
la carretera Riohacha - Maicao.
El otro, fue en la vía Riohacha - Va-
lledupar.
Lo preocupante es que los motivos 
de tales bloqueos son fáciles de dia-
logar para evitar irse a las vías de 
hechos.
¿Hasta cuándo el gobernador Jairo 
Aguilar Deluque podría lograr que 
estos bloques se terminen? 
¿Habrá que esperar!

Son declaraciones del gobernador Jairo 
Aguilar Deluque, a la revista Semana.
Dijo, además, que por primera vez va-
mos a tener una unidad permanente 
de diálogos para que apoye el relacio-
namiento entre comunidades y las mul-
tinacionales que se encuentran en esta 
sección del país. Necesitamos vías para 
poder acabar con las brechas de des-
igualdad contando también con el apo-
yo del sector privado. Para tales efectos 
comenzamos a priorizar la terminación 
de obras inconclusas que por muchos 
años la gente esperó. De esta manera, 
desaparecería la desidia administrativa 
en la Gobernación de La Guajira".
Lo puntualizó a la revista Semana el 
mandatario seccional, Jairo Aguilar 
Deluque.
¡Y listo el pollo!

Martes, 3 de diciembre de 2024

Maicao es un municipio que 
enfrenta una serie de desafíos 
relacionados con la pobreza, la 
desigualdad y la falta de opor-
tunidades económicas. 

Sin embargo, el gobierno de 
Miguel Felipe Aragón, a través 
de la secretaría de Desarrollo 
Económico, liderada por Edwin 
Solano, ha retomado la iniciati-
va de los mercados comunita-
rios, que han surgido como una 
alternativa viable para impul-
sar la economía local y promo-
ver la soberanía alimentaria. 

El pasado viernes 29 y el 
sábado 30 de noviembre en el 
Parque Sagrado Corazón de 
Jesús y el Parque Maximiliano 
Moscote se desarrollaron mer-
cados comunitarios.

La importancia de los mer-
cados comunitarios en Maicao 
es su impacto en la comunidad 
a través de la promoción de la 
economía local porque permi-
ten a los productores locales 
vender sus productos frescos y 
de alta calidad directamente a 
los consumidores, lo que ayu-
da a impulsar la economía y a 
mantener el dinero en la comu-
nidad.

Un objetivo importante al 
que le ha apuntado el manda-
tario de los maicaeros a través 
de esta iniciativa campesina 
es a la Soberanía Alimentaria 
porque al permitir a las comu-
nidades producir y consumir 
alimentos frescos y saludables, 

se reduce la dependencia de 
los productos industrializados 
y procesados.

Otro renglón importante es 
promover la agricultura soste-
nible porque con los mercados 

campesinos se fomentan la pro-
ducción de alimentos de mane-
ra respetuosa con el medio am-
biente y sin el uso de químicos 
y pesticidas nocivos.

“Nos alegra profundamente 

la respuesta de la comunidad a 
esta iniciativa con la que bus-
camos mejorar la calidad de 
vida de la población, en el caso 
de los productores esto se logra 
al obtener un ingreso justo por 
sus productos y acceso a merca-
dos locales y regionales, lo que 
les permite ampliar su cliente-
la y por ende sus ventas. Para 
los consumidores los mercados 
campesinos proporcionan a los 
consumidores acceso a alimen-
tos frescos y saludables, lo que 
les permite mejorar su salud 
y bienestar. Al comprar en los 
mercados campesinos, los con-
sumidores están apoyando a la 
economía local y contribuyendo 
al desarrollo de nuestra tierra”, 
señaló el jefe de la cartera de 
Desarrollo Económico Edwin 
Solano.

Para los próximos 6 y 7 de 

diciembre, en la víspera de las 
velitas, en los parques Rojas Pi-
nilla y Centenario, respectiva-
mente, se desarrollarán nueva-
mente mercados comunitarios 
o campesinos.

Los mercados campesinos 
son una herramienta funda-
mental para impulsar la econo-
mía local y promover la sobe-
ranía alimentaria en Maicao, al 
proporcionar un espacio para 
que los productores y consu-
midores se reúnan y compar-
tan experiencias, los mercados 
campesinos ayudan a fortale-
cer la comunidad y a promover 
la agricultura sostenible. 

Es importante que la ciuda-
danía siga apoyando estos mer-
cados para que puedan seguir 
siendo una herramienta efecti-
va para el avance del munici-
pio.

Acciones que son gestionadas por el alcalde Miguel Felipe Aragón González
La importancia de los mercados campesinos en Maicao: un 
enfoque en la economía local y la soberanía alimentaria

Mercados campesinos: un impulso a la economía local y la soberanía alimen-
taria en Maicao.
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Un anuncio que solo 
resultó un anuncio y 
nada más

Nueve proyectos de ordenanzas 
serán discutidos en las sesiones 
extraordinarias de la Asamblea 
Departamental de La Guajira

4Riohacha, La Guajira POLÍTICA

Que serán instaladas en el día de hoy por 
el gobernador Jairo Aguilar o su delegado.
Los nueve proyectos de ordenanzas van 
en consonancia con el Plan de Desarrollo 
2024 - 2027.
Con relación a las sesiones extraordina-
rias de la Asamblea Departamental, se 
supo que el acto de clausura será el próxi-
mo 14 de diciembre y sería con todas las 
de la ley. Claro, porque ese día se despide 
como presidente el diputado del Partido 
de la "U", Pablo Parra. Y el escenario no 
sería el tradicional salón de la democracia.
¡Habrá que esperar!

Fue el que hizo el Gobierno 
Nacional en donde práctica-
mente abrió la posibilidad 
para que la administración 
del hospital de Nazareth sea 
intervenida por la Superin-
tendencia Nacional de Salud.
Se pasa el tiempo y tal soli-
citud no se ha concretado 
teniendo en cuenta muchas 
dificultades de orden admi-
nistrativo que se han venido 
presentando en dicho centro 
asistencial divulgadas por 
las mismas comunidades y 
que provocó la inconformi-
dad del mismo presidente 
de Colombia, Gustavo Petro 
Urrego.
¿Sería verdad la intervención 
del hospital de Nazareth? 
¡Habrá que esperar!

No existe ningún 
ambiente para 
que el presidente 
Gustavo Petro, hoy, 
visite el Distrito de 
Riohacha

Como se dejó entrever días 
anteriores y con la posibili-
dad de que pueda inaugu-
rar un programa de inter-
net para las comunidades 
del barrio Villa Fátima.
También se pensaba que 
podría colocar la primera 
piedra para la construcción 
de un nuevo hospital para 
la capital del departamento 
de La Guajira.
Sin embargo, todo ha que-
dado en suspenso y no 
se sabe si es verdad o es 
mentira la posible visita de 
Gustavo Petro al Distrito de 
Riohacha.
¡Habrá que esperar!

Martes, 3 de diciembre de 2024

El municipio de Maicao es 
conocido por su pluralidad ét-
nica, multiculturalidad y tradi-
ciones. 

La comunidad maicaera es 
famosa por sus productos típi-
cos y artesanales, que reflejan 
la identidad y el patrimonio 
cultural de la región. 

Sin embargo, la falta de 
espacios adecuados para la 
comercialización de estos pro-
ductos y la promoción cultural 
ha sido un obstáculo para el 
desarrollo a gran escala de la 
economía basada en las arte-
sanías. 

Como wayuu, el alcalde 
municipal, Miguel Felipe Ara-
gón González, sabe de la nece-
sidad de construir un espacio 
para la comercialización de 
productos típicos y artesanales, 
y la promoción cultural en el 
municipio de Maicao, lo que es 
fundamental para el desarrollo 
económico del municipio. 

Estos productos no solo re-
flejan la identidad cultural de 
la región, sino que también 
generan ingresos y empleo 
para las comunidades locales. 
La construcción de un espacio 
para la comercialización de es-
tos productos permitiría a los 
productores locales vender sus 
productos de manera más efi-
ciente y rentable, lo que a su 
vez contribuiría al crecimiento 
económico del municipio.

La promoción cultural es 
fundamental para preservar y 
difundir la multiculturalidad 
y tradiciones del municipio de 
Maicao. La construcción de un 
espacio para la promoción cul-
tural permitiría a la comunidad 
maicaera compartir su patrimo-
nio cultural con visitantes y tu-

ristas, lo que a su vez contribui-
ría a la conservación y difusión 
de la cultura local. Además, 
este espacio podría albergar 
eventos culturales, talleres y 
exposiciones que promuevan la 
creatividad y la innovación en 
la comunidad.

La construcción de un espa-
cio para la comercialización de 
productos típicos y artesanales, 
y la promoción cultural en el 
municipio de Maicao tendría 
numerosos beneficios, entre 
ellos: fomento del desarrollo 
económico local; conservación 
y difusión de la cultura y tra-

diciones locales: generación 
de empleo e ingresos para las 
comunidades locales; promo-
ción del turismo al municipio; 
fortalecimiento de la identidad 
cultural y el patrimonio local.

No menos importante de 
la construcción de un espacio 
multifuncional a cielo abierto 
en un área de 2.021 metros 
cuadrados para la comerciali-
zación de productos agrope-
cuarios y artesanales, sino tam-
bién la recuperación del tejido 
social (en este momento hay 
muchas personas en condición 
de calle y drogadicción, se re-

fugian en el lugar, lo que hace 
que en el sitio se haya aumen-
tado la delincuencia y hayan 
disminuido los compradores de 
productos cárnicos o visitantes 
al restaurante de comidas típi-
cas que ahí opera).

“Era hora de que tomára-
mos acciones para hacer reali-
dad este proyecto y contribuir al 
crecimiento y avance de nuestra 
ciudad. Esta debe ser una obra 
integral del municipio de Mai-
cao, donde tendremos en cuenta 
a las personas con una interven-
ción psicosocial y construiremos 
el museo, el restaurante típico 
que tendrá un museo, stand de 
artesanías, expendios de carne 

caprina, plazoleta de comidas 
típicas, zona de parqueo y todo 
lo necesario para mostrar con 
orgullo a propios y visitantes”, 
manifestó el burgomaestre Mi-
guel Felipe Aragón González.

La construcción de un espa-
cio para la comercialización de 
productos típicos y artesanales, 
y la promoción cultural en el 
municipio de Maicao es funda-
mental para el desarrollo eco-
nómico y cultural de la región. 
Este espacio permitiría a la co-
munidad maicaera compartir 
su patrimonio cultural con el 
mundo, generar ingresos y em-
pleo, y promover el turismo al 
municipio.

“Era hora de que tomáramos acciones para hacer realidad este proyecto y 
contribuir al crecimiento y avance de nuestra ciudad”: mandatario
Alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón, socializó 
la recuperación del Mercadito Guajiro
En el lugar que es emblemático para los maicaeros, se proyecta la construcción 
de un espacio para la comercialización de productos típicos y artesanales y la 
promoción cultural del municipio.

Alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón
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Yacira Raad de regreso a su hogar en 
Distracción Guajira

Este 12 de Octubre 
se cumplió el cuarto 
aniversario del falle-
cimiento de nuestra 

queridísima Yacira Emilia 
Raad Freyle, Docente y Coor-
dinadora Académica de la 
Institución Educativa Reme-
dios Solano de la ciudad de 
Barrancas, la profe Yací, como 
le llamábamos por cariño, fue 
una mujer emprendedora ya 
que se desempeñó en varios 
cargos en el departamento de 
la Guajira, fue tutora del SENA 
Seccional Fonseca, fue Coordi-
nadora académica por más de 
quince años en la sede princi-
pal de la Institución Educativa 
Remedios Solano, inclusive fue 
rectora encargada varias veces 
de este Plantel Educativo, tam-
bién se desempeñó por más de 
cinco años como coordinadora 
académica en la sede Nuestra 
señora del Pilar de Barrancas, 
estaba casada con el Sargento 
Mayor Wilfrido Ramírez, her-
mana de Salvador y Fernando 
los “Mellos”, sus últimos años 
los dedico a atender a su fa-
milia y a sus sobrinas, quienes 
hoy la recuerdan mucho, se ca-
racterizaba por ser una perso-
na líder, amable, responsable, 
organizada, cordial, educada,  
cariñosa, servicial sin distingo 
de clase, con grandes capaci-
dades mediadora que posibi-
litaban el dialogo y el trabajo 
en equipo en la Institución 
Educativa, como emprendedo-
ra dejo huella y hablaba con 
el ejemplo ya que era propie-
taria de un exitoso almacén 
de vestidos para niños, damas 
y caballeros, en su tierra natal 
Distracción, estuve indagando 
a varios docentes compañeros 
de trabajo de ella en el Reme-
dios Solano y esto fue lo que 
opinaron sobre Yacira, la profe 
Tina Salas Ospino, Licenciada 
en Matemáticas, comento que 
para ella fue una buena amiga, 
detallista y atenta tanto en los 
momentos de alegría como la 
celebración de nuestros cum-
pleaños y en los momentos tris-
tes como enfermedades y velo-
rios de sus compañeros, como 
coordinadora ella en el cole-
gio planeaba y organizaba los 

eventos de toda la comunidad 
educativa, en su oficina recibía 
a los padres de familia donde 
orientaba y daba información 
sobre la situación académica 
y disciplinaria de los estudian-
tes, buscando siempre que en 
forma integral y oportuna se 
solucionaran las dificultades 
presentadas por los niños y ni-
ñas, ella era muy humanitaria 
ayudaba a los estudiantes más 
necesitados o de escasos recur-
sos económicos ya que les ayu-
daba a conseguir uniformes, 
zapatos y útiles escolares, la 
profe Gladys García, Licencia-
da en Idiomas, dijo que Yacira, 
fue una gran mujer, maestra y 
compañera, siempre presta a 
colaborar y con gran vocación 
para enseñar. Pero más allá de 
sus habilidades como educa-
dora, Yaci se destacaba por su 
calidad humana, una persona 
preocupada por sus alumnos y 
compañeros y amigos, que va-
loraba las individualidades y 
que nos motivaba a descubrir 
nuestro potencial. Siempre dis-

puesta a escuchar y a ofrecer 
consejos sabios. Además, para 
brindarnos un hombro en el 
que apoyarnos. Su vida en las 
nuestras fue un faro de guía y 
apoyo, por eso la recordaremos 
como alguien que hizo una di-
ferencia y que su legado sigue 
vivo en cada uno de los que la 
conocimos, igualmente la Li-
cenciada en Español y Literatu-
ra, Cielo Mireya Martínez Arre-
gocés, dijo que era una docente 
comprometida cien por ciento 
con la comunidad educativa ya 
que conocía muy bien a cada 
uno de los estudiantes y los lla-
maba por su nombre y apelli-
dos, como Coordinadora y Sico 
orientadora, conocía a la per-
fección el estrato socio econó-
mico de cada uno de los alum-
nos, esto la motivaba a ayudar 
a todo aquellos estudiantes de 
bajos recursos, para la docen-
te y Coordinadora Ana Beatriz 
Solano, la Profe Yací, fue una 
amiga especial, magnifica com-
pañera de trabajo, cariñosa y 
amable, abierta al diálogo y 

la conversación, las personas 
como ella no se deberían morir, 
me dolió mucho su partida in-
esperada, para Efraín de Jesús 
Plata, licenciado en Educación 
Física, para él era una persona 
muy querida, muy responsable, 
amiga incondicional, colabo-
radora, excelente compañera, 
siempre dando lo mejor para 
que a sus maestros y a la ins-
titución le fuera bien en todas 
las actividades planeadas, la 
Licenciada en Biología, Ingrid 
Ahumada, Yaci, por tu ausen-
cia brotan lágrimas en mis ojos 
y se aflige mi corazón, pero tu 
recuerdo me llena de satisfac-
ción, eras luz y armonía para 
mí y todas las personas que te 
rodeaban, hiciste bella la vida 
de quienes te rodeamos, tu le-
gado vive en cada uno de noso-
tros, fuiste un ser excepcional 
que con tus risas y forma de 
ser arrolladora, entusiasmabas 
el ambiente, fuiste un gran ser 
humano, buena amiga, siem-
pre vivirás en mi mente y cora-
zón, quererte fue fácil, pero ol-
vidarte será imposible, y así se 
expresó la secretaria del cole-
gio Noelvis Zarate Solano, fue 
un ser maravilloso, quien tenía 
grandes virtudes, que la carac-
terizaban por ser muy atenta, 
cordial, servicial, solidaria, 
amable y sobre todo muy res-
ponsable, para Jaider Molina, 
Licenciado en Matemáticas, fue 

un ser excepcional, respetuosa, 
tratable, una persona muy re-
conocida en la región, jocosa, 
dinámica, alegre y motivadora, 
para el profe de Informática, Li-
cenciado Eduis Zarate, durante 
el poco tiempo que la trate me 
pareció una mujer inteligen-
te, noble, servicial y divertida, 
para la licenciada Ledys Balles-
teros, ella fue un ser humano 
excepcional, amiga sincera, 
honesta responsable, humilde, 
servicial, gentil, cariñosa y muy 
familiar, la licenciada en infor-
mática Nadimis Daza, se refirió 
diciendo que fue una profesora 
que se caracterizó por ser muy 
solidaria con sus compañeros, 
cariñosa, con sentido de perte-
nencia por su institución muy 
comprometida y querida por 
toda la comunidad educativa, 
la Profe, María Pía Cardozo, 
licenciada en idiomas, ella ade-
más de ser  mi prima,  fue mi 
amiga, una persona  bondado-
sa,  colaboradora, servicial, jo-
vial, cumplidora de su trabajo. 
Inolvidable Yacira Raad.

Finalmente, su sobrina Ya-
janis, se expresó diciendo que 
su tía Yaci, “fue una madre, un 
apoyo constante, una persona 
que no me negaba nunca nada, 
una palabra adecuada en el mo-
mento justo, un amor inexplica-
ble y ahora es un ángel que me 
cuida a mi hijo, mi familia y a 
mi desde el cielo”

Alcibíades Núñez Manjarres

una docente, responsable y comprometida en 
la Institución Educativa Remedios Solano

Yacira Raad Freyle
Martes, 3 de diciembre de 2024

Yacira Raad en la Institución Educa-
tiva Remedios Solano Sede Nuestra 
Sra del Pilar

Yacira Raad en su hogar en Distrac-
ción Guajira

Yacira Raad en la Institución Educativa Remedios Solano
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El título de esta columna, 
ha sido de los temas que 
se han tratado dentro de 

la agenda académica, en los 
últimos Congresos Nacionales 
de Minería, que se han lleva-
do a cabo en Cartagena. La 
reputación del sector minero 
en Colombia, en los últimos 
años, se ha visto afectada por 
varios factores, dentro de los 
cuales sobresalen, el deterioro 
del medio ambiente que causa 
la minería, lo que ha conlle-
vado a enfrentamientos en las 
comunidades donde operan las 
empresas mineras, en especial 
las consultas previas y las con-
sultas populares, donde ciertos 
líderes y medios de comunica-
ciones regionales y naciona-
les, lo expresan tajantemente: 
“Agua o minería”.  En estos 
congresos Cerrejón ha demos-
trado que ha venido cumplien-
do a cabalidad con el tema de 
Minería Responsable, tal como 
acaba de salir en el ranking 
Brújula Minera que por décimo 
año consecutivo, Cerrejón se 
posiciona como la empresa mi-
nera con mejor reputación en 
Colombia.

Como lo expresa el exminis-
tro de Minas, Amilkar Acosta 
Medina que “No hay actividad 
humana que no tenga un impac-
to económico, social y ambiental 
y la actividad minera no es la 
excepción…”

Para directores de diferen-
tes medios de comunicación 
se deben poner en práctica 7 
factores: Economía Política, 
haciendo referencia a la ley de 
regalías que fue concebida lo 
más seguro con el espíritu más 
noble, pero terminó afectando 
a gobernadores y alcaldes don-
de se explotan los recursos mi-
neros, generando un impacto 

negativo en las comunidades 
y donde ellos quedaron con el 
pecado y sin el género. Es nece-
sario revisar la ley de regalías.

Factor Ideológico, donde se 
ha venido haciendo un sesgo 
anti minero en todo el territo-
rio nacional, con la expresión 
de un anti desarrollo en las zo-
nas mineras, lo que ha venido 
generando la inconformidad 
de las comunidades, donde las 
empresas mineras deben tomar 
un plan más de acción, más 
humano, de cara a las comu-
nidades. Cerrejón lo ha venido 
haciendo con resultados exito-
sos, trabajando en equipo con 
las comunidades en su área de 
influencia.

Factor Territorial, esa geo-
grafía compleja donde las em-
presas mineras deben perder 
el miedo con las comunidades, 
debe de existir una dinámica si-
cológica con ellas, para que se 
genere confianza entre empre-
sa y comunidad. Se ha dicho 
que lo barato sale caro y que lo 
que no se invierte bien, el costo 
es demasiado alto.

Factor Emocional, vivimos 
en un factor emocional en lo 
público, que todo es efímero. 
Gobernar hoy en Colombia es 
difícil. El Estado casi nunca 

hace presencia en muchas zo-
nas del país y de ahí que las 
empresas privadas se convier-
ten en el Estado paralelo. Los 
liderazgos que se ejercen en 
esas zonas mineras son anti 
empresariales, maniqueistas, 
donde el populismo toma fuer-
za en las zonas de extracciones 
mineras, lo que termina afec-
tando las relaciones empresa 
comunidades. El mejor ejem-
plo lo tenemos en La Guajira 
donde Cerrejón va más allá en 
su Responsabilidad  y Social en 
su área de influencia para sacar 
adelante muchas iniciativas en 
la ejecución de muchos proyec-
tos en asocio con las comuni-
dades lo que ha venido dando 
excelentes resultados.

Factor Santanderista, la si-
tuación jurídica y judicial en 
Colombia es bastante compleja 
y en este país todo se termina 
judicializando. Lo que genera 
una inseguridad jurídica. Los 
actores de la justicia tienen una 
opinión diferente en el tema 
minero y las comunidades son 
las más afectadas en estos con-
flictos.  

Factor de Ilegalidad, todas 
las extracciones ilegales que 
operan en Colombia, terminan 
afectando a la minería legal, es 

decir a la minería bien hecha, 
como lo ha expresado siempre 
en este sentido Ricardo Gavi-
ria Presidente de Cerro Matoso 
“Extracción Criminal de Mine-
rales” que ha hecho un daño 
enorme al medio ambiente y a 
la buena imagen del sector mi-
nero en Colombia.

El último Factor es el Am-
biental, donde existe una de-
bilidad de la sociedad con el 
tema ambiental, donde los jó-
venes han tomado parte en este 
proceso y se han generado las 
presiones de toda índole donde 
operan las empresas mineras. 
El mejor ejemplo en lo ambien-
tal lo da El Cerrejón, así mu-
chos no lo reconozcan.

Para fortuna de la mine-
ría en Colombia El Cerrejón 
ha sido galardonada como la 
empresa minera con mejor re-
putación corporativa según 
Merco Empresas y Lideres 
2022 por décimo quinto año 
consecutivos. Anualmente el 
estudio, evalúa la reputación 
de las compañías y de los lí-
deres empresariales del país, 
siendo este monitoreo uno de 
los más grandes e importantes 
de Colombia. Y por décimo año 
consecutivo, Cerrejón se posi-
ciona como la empresa minera 

con mejor reputación en 2024, 
según el ranking Brújula Mine-
ra, una inicitaiva que estudia el 
sector minero en Colombia y 
países latinoamericanos. El in-
forme también destaca que en 
municipios mineros en el Ce-
sar y La Guajira se alcanza un 
récord histórico de favorabili-
dad(75%).Cerrejón es nuestra 
empresa que lidera siempre los 
mejores resultados a nivel na-
cional e internacional. Necesita 
el apoyo irrestricto de todos los 
guajiros ante tantos ataques del 
mismo gobierno nacional en 
cabeza de su presidente Petro y 
de tantos seguidores de sus se-
guidores que pareciera que no 
les cuadrara el parietal derecho 
con el izquierdo y se han vuelto 
unos bobos útiles del gobierno 
del cambio.

En este mismo ranking tal 
como lo expresa la oficina de 
comunicación de El Cerrejón 
“Clasifica a los 100 empresarios 
con mejor reputación corpora-
tiva en Colombia, la presidenta 
de Cerrejón, Claudia Bejarano, 
como siempre ha venido que-
dando dentro de este ranking. 
Ella es una de las 14 mujeres 
colombianas que ha sido reco-
nocida en este estudio”. Con or-
gullo colombiano y guajiro, la 
presidenta de Cerrejón Claudia 
Bejarano, ha sido reconocida 
como una de las 100 Global 
Inspirational Womrn in Mining 
(WIM100) en 2024.Logro que 
destaca su liderazgo transfor-
mador y su compromiso con 
una minería responsable, in-
clusiva y sostenible.2024: Más 
de 1600 mujeres, muchas de 
ellas wayuu y de comunidades 
vecinas, forman parte de Cerre-
jón. Cerrejón continúa dejando 
huella en La Guajira, en Colom-
bia y en el mundo, reafirmando 
su compromiso con el progreso 
y la inclusión.

"Este resultado es producto 
de nuestro trabajo en equipo y 
por supuesto nos compromete a 
seguir esforzándonos para hacer 
posible la minería responsable".

Hernán Baquero Bracho

Cerrejón con la mejor reputación minera en Colombia

Martes, 3 de diciembre de 2024
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La pluma dorada, luego de 
pasar por una prueba de vida, 
vuelve a plasmar la página en 
blanco con la tinta fina de su 
pensamiento, inspirada en la 
frase “la educación la inventó 
un loco, que no tenía nada que 
hacer”, una afirmación viral 
y polémica expresada por un 
niño en llanto en un video di-
rigido a su madre.

Ese video quedó pintado 
en la mente desde el recuerdo, 
cuando se observa otro video 
polémico sobre el pensamiento 
o concepto sobre la escuela de 
la senadora Boreal, plasmando 
así en el pensamiento la ima-
gen del niño del video, lo que 
lleva a pensar que tal vez las 
declaraciones de la senadora se 
debían probablemente al resul-
tado de experiencias desagra-
dables que muchos niños pa-
san en la escuela. Una de ellas 
es la rutina diaria a la que no 
solo está expuesto el estudian-
te, sino también los maestros.

¿Ustedes se preguntan 
cómo así? Le explico: iniciemos 
con el tema de los estudiantes. 
Estos llegan a un punto en que 
se aburren en la escuela, por-
que al llegar hay más atención 
en desarrollar contenidos te-
máticos que en el desarrollo in-
tegral de su ser y saber hacer. A 
esto se suma el abandono total 
de sus padres, quienes dejan a 
la escuela toda la responsabi-
lidad. Según ellos, en su gran 
mayoría, dicen: “que la escuela 
se encargue”. “Yo solo los trai-
go al mundo, el estudiante que 
ellos necesitan, que la escuela lo 
llene de contenidos”.

Este grandísimo error que 
tienen los padres de familia so-
bre su responsabilidad con sus 
hijos es una de las causas, en 
un 60%, de que el estudiante 
no ame ir a la escuela. Esto los 
lleva a mirarla y sentirla como 
algo malo o como un castigo. 
Padres de familia que le dedi-
can el 100% a su trabajo y se 
les olvida que la educación de 
sus hijos inicia con ellos. Han 
venido con el mal concepto de 
que es la escuela la que debe 
atenderlos. ¿Qué tal el desca-
ro? Padres de familia que no 
acompañan el proceso de sus 
hijos, que no revisan qué tareas 
tienen, qué aprendieron, qué 
deben preparar para hacerlo 
con calidad, que no revisan 
cuadernos para saber qué ven 
en cada periodo y conocer qué 
tanto están aprendiendo. Tam-
poco se preocupan por identi-
ficar si hay alguna dificultad 
para poder intervenir. Pero no, 
se puede ver y sentir que los 
padres de familia abandonan a 
sus hijos, lo que origina, en su 
mayoría, el desinterés en dar 
buenos resultados.

Otro factor que hace que los 
estudiantes y maestros, en cier-
tos momentos, tengan un mis-
mo sentir en cuanto a que la es-
cuela muchas veces es aburrida 
y un lugar donde se obliga a 
hacer cosas que no se quieren 
hacer es el segundo problema 
con la educación del país: las 
responsabilidades sistemáticas, 
normativas y rigurosas que el 
Gobierno, desde el Ministerio 
de Educación Nacional, exige a 
las distintas instituciones edu-
cativas y colegios.

Personas ajenas a la reali-
dad escolar se sientan desde 
la comodidad de sus oficinas a 
planear para controlar el des-

empeño docente. Saturan tanto 
a la escuela de contenidos que 
se les olvida los intereses de los 
estudiantes y la preparación 
del maestro. Entonces, según 
el Ministerio Nacional, para 
garantizar la calidad de la edu-
cación en Colombia, se debe 
medir a través de formatos y 
sistematización de los trabajos 
que, a su parecer, deben hacer 
los actores principales de la es-
cuela, alejando a sus miembros 
de una verdadera calidad. Esa 
que nos plantean los pedago-
gos, entre ellos la maestra Ma-
ría Montessori, quien señala 
que la calidad del desarrollo 
del ser y el saber hacer de los 

estudiantes es precisamente 
conocer cuáles son sus intere-
ses, en qué etapa de aprendi-
zaje se encuentran, cuál es su 
realidad, su habilidad y sus de-
seos, todo esto combinado con 
el desempeño del experto; en 
este caso, el maestro.

En Colombia, es triste decir-
lo, prima el deseo de cada mi-
nistro de Educación que llega, 
aquello que cree que hace fal-
ta, sin conocer la realidad que 
solo los maestros y la escuela 
conocen. No existe otro ser en 
el planeta, más que el maestro, 
para saber qué, cómo es y qué 
se debería trabajar para la cali-
dad de la educación.

Cosa que no le han dejado 
desarrollar en su gran mayoría. 
¿Saben por qué? Por el amarre 
político y sistemático que or-
denan desde el Ministerio de 
Educación Nacional, quien co-
loca límites, controla el tiempo, 
los contenidos, las dinámicas, 
¿cómo y cuándo se debe eva-
luar? Todo esto suma a que los 
niños y jóvenes vean la escuela 
como algo cuadriculado, cerra-
do, pues lo que menos importa 
es el interés real del estudiante 
y el conocimiento del maestro 
frente a esto.

Leemos las teorías de los 
pedagogos, pero no se pue-
den aplicar por el tiempo y lo 
que exige el Gobierno Nacio-
nal para ver si se cumple o no 
con lo que ordenan. En fin, así 
como vamos, no va a cambiar 
nada. Todo irá de mal en peor.

El Gobierno Nacional, a 
través del Ministerio de Educa-
ción, debe pedir resultados no 
a los maestros, sino a los pa-
dres de familia irresponsables 
que no están cumpliendo con 
su responsabilidad de apoyar 
al 100% a sus hijos. El maes-
tro trata de cumplir con todo 
lo que se le ocurra a los distin-
tos gobiernos sobre educación, 
pero nunca se han sentado a 
permitir que maestros y estu-
diantes puedan aportar a la ca-
lidad de la formación desde su 
realidad, sus habilidades, apli-
cando lo que nos afirman peda-
gogos como María Montessori: 
“la educación se debe centrar en 
los intereses de los estudiantes, 
sus etapas de aprendizaje, sus 
habilidades artísticas, toda una 
escuela nueva”.

Ojalá, en algún momento, 
sean las voces de los pedagogos 
y los actores directos de la edu-
cación las que tengan eco en la 
calidad que se busca de papel, 
pues como vemos, la realidad 
de los resultados no ha sido po-
sitiva.

Delia Rosa Bolaño Ipuana
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“La educación la inventó un loco, 
que no tenía nada que hacer”

Martes, 3 de diciembre de 2024
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En el marco de la conme-
moración del Día Mun-
dial del VIH/SIDA, la 
Alcaldía de Riohacha, a 

través de la Secretaría de Salud 
y el Programa de Intervencio-
nes Colectivas (PIC), llevaron a 
cabo una jornada de tamizaje, 
con el objetivo de promover la 
prevención, detección tempra-
na y concientización sobre el 
VIH/SIDA.

La actividad incluyó prue-
bas rápidas de VIH, charlas 
educativas sobre prácticas se-
xuales seguras, distribución de 

condones y materiales informa-
tivos. 

La comunidad tuvo la opor-
tunidad de acceder a informa-
ción actualizada sobre la enfer-
medad y aprender estrategias 
para prevenir su transmisión.

“Estamos aquí con todo el 
personal del PIC, el programa 
de intervenciones colectivas que 
estamos realizando en conjunto 
con el hospital Nuestra Señora 
de los Remedios. Vamos a apro-
vechar toda esta semana para 
seguir trabajando con la gente, 
llevándole pedagogía, llevándole 

educación, sobre todo en mate-
ria de salud sexual y reproduc-
tiva, que es una de las dimen-
siones que tenemos nosotros en 
nuestro plan de intervenciones 
colectivas. En esta oportunidad 
estamos juntos a todos ellos 
ahondando en todo lo que tiene 
que ver con prevención para no 
tener enfermedades como por 
ejemplo las transmisibles por vía 
sexual como por ejemplo el VIH. 
Queremos ayudar, queremos se-
guir muy cerca de la gente”, ex-
presó Genaro Redondo, alcalde 
de Riohacha. 

Las charlas estuvieron a car-
go de profesionales de la salud 
y representantes del PIC, quie-
nes enfatizaron la relevancia 
de la prueba de tamizaje como 
herramienta fundamental para 
el diagnóstico precoz y el inicio 
oportuno del tratamiento. Ade-
más, se hizo un llamado a la 
sensibilización y erradicación 
del estigma asociado al VIH/
SIDA, promoviendo un entor-
no de respeto y apoyo hacia 
las personas que viven con el 
virus.

“Dándole gracias a la alcal-

día que está haciendo la prueba 
del VIH. Me pareció muy exce-
lente para que muchos ciuda-
danos lleguen y se acerquen a la 
prueba y se den cuenta si lo tie-
nen o no lo tienen. Entonces, es 
muy buena la idea”, manifestó 
Yosmi Manjarrez, beneficiario. 

Con este tipo de iniciativas, 
la administración reafirma su 
compromiso con el bienestar 
de los ciudadanos y continua-
rá promoviendo campañas de 
concientización, educación y 
prevención sobre enfermeda-
des de transmisión sexual.

Avanza con éxito la segun-
da fase de la Misión Humani-
taria Akalii>ja, que lleva 110 
toneladas de alimentos para las 
poblaciones de la Alta Guajira 
que se han visto afectadas por 
la ola invernal.

La Gobernación de La Gua-
jira informó que el buque Golfo 
de Urabá zarpó de Riohacha el 
28 de noviembre con 110 tone-
ladas de alimentos.

Asimismo, 2000 canastas 
alimentarias ya fueron entrega-
das a las comunidades de Ta-
guaira, Nazareth y Guarerpa.

A su vez, en este momento, 
la embarcación está en Bahía 
Honda, donde se darán otras 
500 ayudas humanitarias.

Sin embargo, el gobierno 

que lidera Jairo Aguilar ha re-
velado que se han presentado 
algunas situaciones de movili-
zación de los alimentos.

“A pesar de que los vehícu-
los que transportan las ayudas 
se han quedado atollados por el 
mal estado de las vías tras el des-
embarque del buque en Puerto 
Estrella, seguimos perseverando 
en nuestra misión de entregar 
las asistencias necesarias”, ad-
virtió el gobierno departamen-
tal.

Las autoridades del depar-
tamento detallaron que estas 
acciones se van a seguir incre-
mentando durante todo el mes 
de diciembre, para atender a 
los damnificados por la ola in-
vernal.

Desde la Gobernación 
de La Guajira, a tra-
vés del Instituto De-
partamental de de-

portes, se llevó a cabo el evento 
‘Actívate: Baila a tu ritmo, cui-
da tu salud’.

Este importante evento de-
portivo se llevó a cabo a las 
afueras del Estadio Federico 
Serrano Soto de la ciudad de 
Riohacha.

Además, con una gran par-
ticipación, niños, jóvenes, adul-
tos y personas mayores disfru-
taron de una jornada llena de 

energía y diversión.
“Agradecemos a todos los 

asistentes por unirse a esta ini-
ciativa que promueve la salud y 

el bienestar a través del baile”, 
dijo la gobernación de La Gua-
jira.

Por su parte los asistentes 

se mostraron complacidos con 
el gobierno departamental por 
haber realizado este tipo de ac-
tividades musculares y recrea-

tivas, que generan espacios de 
sano esparcimiento para los 
niños, niñas, adolescentes, mu-
jeres y adultos mayores.

“Queremos ayudar, queremos seguir muy cerca de la gente”: Genaro Redondo

Alcaldía de Riohacha realizó jornada de tamizaje 
en conmemoración del Día Mundial del VIH/SIDA

Riohacha se une contra el VIH/SIDA: prevención, educación y acción comunitaria.

Reveló la gobernación de La Guajira

Realizado a las afueras del Estadio Federico Serrano Soto de Riohacha

Avanza con éxito segunda fase de la Misión Humanitaria 
Akalii>ja, en la Alta Guajira

Gobernación adelantó evento denominado ‘Actívate: Baila 
a tu ritmo, cuida tu salud’

A pesar de los obstáculos, la Misión Akalii>ja continúa llevando ayuda vital a las comunidades afectadas por la ola 
invernal.
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Con total éxito se llevó a 
cabo el Mercado Campesino, 
en el marco del Comité de So-
beranía, Seguridad Alimentaria 
y Nutricional con enfoque de 
derecho humano a la alimen-
tación, realizado por la Secre-
taría de Salud, en el Parque 
Romero Gámez y Redondo en 
Barrancas.

A través de 17 stand, los 
agricultores locales,   exhibie-
ron sus productos frescos, di-
rectamente del campo en los 
que se encontraron yuca, ma-
zorca biche, bollos, ahuyama, 
guineo filo y largo, huevos se-

micriollos, malanga, café moli-
do, limón mandarina, plátanos, 
cilantro, queso, pescado, papa-
ya, limón, entre otros.

“Se llevó a cabo el cuarto 
comité de soberanía, seguridad 
alimentaria y nutricional, con 
el objetivo de disminuir la des-

nutrición aguda en el municipio 
de Barrancas. Este comité se en-
foca en el derecho humano a la 
alimentación y busca fortalecer 
la economía local, mediante la 
feria de emprendimiento, en la 
que participa el fondo de desa-
rrollo empresarial de Barrancas 
FONDEBA”, afirmó Criss Loreta 
Gómez, secretaria de salud de 
Barrancas.

De igual manera sostuvo 
la funcionaria que “la iniciati-
va también cuenta con el apoyo 
de la gobernación de la guajira, 
la secretaría de desarrollo eco-
nómico y el programa mundial 
de alimentos, con el fin de pro-
mocionar y vender los produc-
tos locales a nivel municipal y 
departamental. Este esfuerzo 
conjunto busca mejorar la segu-
ridad alimentaria y nutricional 
en la región”. 

En la jornada se socializó el 
‘Derecho Humano a la Alimen-
tación’ por parte de la doctora 
Kendra Magdaniel, asesora re-
gional del Programa Mundial 
de Alimentos para las Naciones 
Unidas.

En la apertura de comité el 
alcalde Vicente Berardinelli, 
expresó que “quiero agradecer 
a las familias barranqueras que 
han demostrado su voluntad de 
mostrar la representatividad de 
Barrancas como un municipio 
de vocación agrícola. Esto se 
evidencia en cada evento en el 
que participan, ofreciendo sus 

productos y demostrando su 
compromiso con la seguridad 
alimentaria. Agradezco al PMA 
y a la diócesis de Riohacha por 
su apoyo constante. Estamos 
elaborando estrategias para ga-
rantizar que cada familia tenga 
acceso a alimentos nutritivos y 
seguros. Es fundamental estimu-
lar la producción local y generar 
cadenas de valor que beneficien 
a nuestras comunidades”.

Y finalizó diciendo el burgo-
maestre que “la seguridad ali-
mentaria es un esfuerzo conjun-
to que requiere la participación 
de todos. Agradezco a las fami-
lias que han trabajado ardua-
mente para hacer posible este 
comité y pido un fuerte aplauso 
en su honor”.

Finalmente, gracias a la 

Administración Municipal, la 
Secretaría de Salud y FONDE-
BA se están abriendo estos es-
pacios que honran el esfuerzo 
y el trabajo de los productores 
del campo, que son ejemplo de 
esfuerzo y trabajo arduo. 

El evento contó con el 
acompañamiento del Banco 
Mundial de Alimentos de la 
Diócesis de Riohacha, la Secre-
taría de Desarrollo Económico 
Departamental, funcionarios 
de la administración y la comu-
nidad que llegó hasta el parque 
a realizar sus compras como 
muestra de apoyo y compromi-
so con los agricultores locales, 
coadyuvantes a fortalecer este 
sector, el cual es pieza funda-
mental en el Plan de Desarrollo 
2024-2027.

“Estamos elaborando estrategias para garantizar que cada familia tenga ac-
ceso a alimentos nutritivos y seguros”: Vicente Berardinelli

Exitoso fue el Mercado Campesino realizado 
en el municipio de Barrancas

Agricultores locales protagonizan el Mercado Campesino en Barrancas, pro-
moviendo la seguridad alimentaria, el derecho a la alimentación y el fortaleci-
miento de la economía agrícola regional.

La temporada navide-
ña ha llegado a Mai-
cao y, con ella, una 
espectacular ruta 
navideña que busca 

iluminar el espíritu de la comu-
nidad. 

El municipio se ha vestido 
de luces y colores, ofreciendo 
un recorrido mágico y festivo 
que invita a la población a vivir 
la magia de la Navidad.

La ruta navideña de Maicao 
está programada para este jue-
ves 5 de diciembre a partir de 
las 4:30 de la tarde,  con un re-
corrido cuidadosamente dise-
ñado para mostrar los lugares 
más emblemáticos del munici-
pio, iluminados con luces navi-

deñas y decorados con motivos 
festivos. 

Desde la primera estación 
que será en el Parque Centena-
rio, luego al Parque de la Iden-
tidad, la tercera estación en la 
Plaza Simón Bolívar hasta el 
Boulevard Julia García, la cual 
será la estación final, este reco-
rrido navideño es una oportu-
nidad para que la población se 
una y disfrute de la temporada.

“La ruta navideña es un lla-
mado a la comunidad para que 
se una y disfrute de la tempo-
rada. Es una oportunidad para 
que las familias y amigos se re-
únan, para que los niños disfru-
ten de la magia de la Navidad y 
para que la comunidad se sienta 

unida y conectada. Hoy los me-
dios de comunicación hablan 
de nuestra ciudad por las cosas 
buenas, por como con estas ilu-
minaciones, se iluminó también 
el espíritu de la navidad”, con-
cluyó el mandatario local, que 
a la vez invita a la población 
a sumarse a esta iniciativa na-
videña, llena de esperanza y 
amor por el municipio. 

“La ruta navideña de Mai-
cao es un evento de no perder-
se. Con su recorrido iluminado, 
es una oportunidad para que la 
comunidad se una y celebre la 
temporada. Así que te invitamos 
a unirte a la ruta navideña de 
Maicao y a vivir la magia de la 
Navidad”, concluyó.

“La ruta navideña es un llamado a la comunidad para que 
se una y disfrute de la temporada”: Miguel Felipe Aragón
Maicao se viste de luces: La ruta navideña 
que ilumina el espíritu de la temporada
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El pasado 29 de noviembre, el 
Colegio de Abogados de Rioha-
cha conmemoró su décimo ani-
versario en un acto que destacó 
su trayectoria y aportes al gre-
mio jurídico en la región. Este 
aniversario marcó una década 
desde su creación, impulsada 
por el actual Procurador Admi-
nistrativo de La Guajira, Edwin 
José López Fuentes, junto a un 
grupo de abogados comprome-
tidos con la profesión.

La presidenta del Colegio, 
Lilia Cristina Romero Hurtado, 
expresó durante su discurso: 
“Nos embarga un sinnúmero de 
emociones al llegar a estos diez 
años de existencia jurídica. Aun-
que recordamos con tristeza a 
amigos y colegas que han parti-
do, celebramos con emoción esta 
importante etapa de nuestro Co-
legio.” Además, Romero anun-
ció la reciente vinculación del 
Colegio a la Colegiación Orden 
de la Abogacía Colombiana y 
la Colegiación Internacional 
de Abogados y Asociaciones de 
Defensores de Derechos Hu-
manos (CIADH). “A través de 
estas alianzas, nuestros afilia-
dos podrán acceder a beneficios 
académicos, como maestrías y 
doctorados online.”

En el evento, se rindió ho-
menaje póstumo al abogado 
Jorge Luis Hernández Mejía, 
cuyo reconocimiento fue en-
tregado a su esposa e hijo. 
También se realizó una charla 
titulada “Fomentando la Siner-
gia y la Cohesión Operativa en 
el Colegio de Abogados”, dictada 
por las talleristas Paula Andrea 
Marín y Carmen Paulina Fuen-
tes, recibiendo excelentes co-
mentarios de los asistentes.

Uno de los momentos más 

destacados fue la entrega del 
Doctorado Honoris Causa a 
distinguidos abogados de la re-
gión Caribe, quienes fueron re-

conocidos por sus contribucio-
nes a la profesión. Entre ellos 
se encuentran Laurentino Pé-
rez Arregoces, Soraya Merce-

des Escobar Arregoces, Carlos 
Agustín Caicedo Maestre, Jairo 
Aguilar Deluque y Estercilia Si-
manca Pushaina.

Asimismo, el Colegio dio 
la bienvenida a nuevos miem-
bros, jóvenes abogados desta-
cados por su profesionalismo, 
quienes recibieron la imposi-
ción del botón de la institución. 
Entre los nuevos integrantes se 
encuentran Gulbis de Armas 
Sierra, Gabriela Isabel Charris 
Romero y Anyelith del Carmen 
Redondo Correa, entre otros.

La junta directiva del Cole-
gio también homenajeó a sus 
miembros fundadores, quienes 
han sido fundamentales en el 
crecimiento y fortalecimiento 
de la institución durante estos 
diez años. Fueron reconoci-
dos Isabel María Brugés Arias, 
Edwin José López Fuentes y 
Emerson Eduardo Charris Gar-
cía, entre otros destacados abo-
gados.

El evento culminó con un 
emotivo brindis dirigido por 
Isabel María Brugés Arias, 
quien destacó: “La credibilidad 
y eficacia de un Colegio de Abo-
gados dependen de su capacidad 
para representar los intereses de 
la comunidad jurídica y garan-
tizar igualdad de condiciones 
para todos los profesionales del 
derecho.”

Colegio de Abogados de Riohacha
celebra 10 años con reconocimientos y nuevos retos

Entre homenajes y nuevos retos, el Colegio de Abogados de Riohacha reafirma su propósito de representar y fortalecer la profesión.
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En el marco de las acciones 
preventivas de seguridad ante 
el cierre del año, el Gaula de 
la Policía de La Guajira llevó a 
cabo con éxito el ‘Cuarto Curso 
Antiextorsión’, una iniciativa 
dirigida a los funcionarios del 
Instituto Internacional de Vi-
gilancia y Seguridad Integral 
(ISI) de Riohacha.

El curso contó con la parti-
cipación de expertos en segu-
ridad, quienes abordan temas 
críticos como hurto, estafa y 
ciberextorsión. 

Durante la jornada, se pre-
sentaron las diferentes moda-
lidades delictivas que afectan 
a las comunidades y se ofre-
cieron herramientas prácticas 
para implementar medidas de 

autoprotección.
Además, se resaltó la impor-

tancia de la denuncia oportuna 
y el uso de las líneas de emer-

gencia para combatir este tipo 
de delitos. En este sentido, se 
invita a los asistentes a ser par-
te activa de la campaña ‘Córta-

le la conexión a la extorsión: 
cuelga y marca línea 165’, una 
iniciativa clave para enfrentar 
estas problemáticas.

El Gaula Guajira recordó 
que la línea de atención telefó-
nica 3178941308 está disponi-
ble para casos relacionados con 
secuestro y extorsión en el de-
partamento de La Guajira, ofre-
ciendo asistencia inmediata y 
profesional a la ciudadanía.

Con este tipo de actividades, 
el Gaula de La Guajira reafirma 
su compromiso con la seguri-
dad de la región, trabajando de 
la mano con diferentes sectores 
para garantizar una conviven-
cia segura y libre de extorsión.

“Juntos podemos vencer a los 
delincuentes. Mayor informa-
ción: GAULA Guajira, teléfono: 
3178941308 y línea de emer-
gencia: 165”, dijo la institución 
policiva.

En el marco de las festivida-
des del XVI Festival y Reinado 
de la Sal, Gas y Flamencos de 
Manaure, el Grupo de Protec-
ción a la Infancia y Adoles-
cencia lideró una jornada de 
prevención enfocada en la erra-

dicación del trabajo infantil.
La actividad se realizó en el 

sector céntrico del municipio 
y estuvo dirigida a sensibilizar 
a la comunidad, especialmen-
te a transeúntes y vendedores 
ambulantes, sobre los riesgos 

y consecuencias del trabajo in-
fantil. 

Se destacó cómo esta prác-
tica afecta gravemente los de-
rechos fundamentales de los 
niños, niñas y adolescentes 
(NNA), privándolos de su ni-
ñez, su dignidad y su potencial, 
además de perjudicar su desa-
rrollo físico y psicológico.

Durante la jornada, se hizo 
énfasis en la importancia del 
uso adecuado del tiempo libre 
como un elemento clave para 
el desarrollo integral de los ni-
ños, niñas y adolescentes. 

Se promovieron activida-
des recreativas y educativas 
que fomentan su integración 
saludable con sus padres y el 
fortalecimiento de habilidades 
cognitivas esenciales para su 
crecimiento.

El Grupo de Protección a 
la Infancia y Adolescencia re-

afirma su compromiso con la 
protección de los derechos de 
la niñez y la adolescencia, e in-
vita a la ciudadanía a ser parte 

activa en la prevención del tra-
bajo infantil, recordando que 
su erradicación es una respon-
sabilidad compartida.

En la ciudad de Riohacha

En el marco de las festividades en el municipio de Manaure, norte de La Guajira

Gaula de la Policía de La Guajira llevó a cabo con éxito 
el ‘Cuarto Curso Antiextorsión’

Policía de Infancia y Adolescencia adelantó jornada 
de prevención enfocada en la erradicación del trabajo 
infantil
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El trabajo infantil roba sueños, infancia y futuro. Erradicarlo es una responsa-
bilidad de todos.

Te sigo recordando como mi 
súper héroe, fuiste un gran ejem-
plo para mis hermanos y para mi, 
hoy no solo te recuerda nuestra 
familia, si no todo un pueblo al 
cual le dejaste un inmenso lega-
do, siempre escuché que nadie 

era indispensable y que po-
dríamos ser reemplazados 
con facilidad, pero tú nos 

has demostrado que no en todos 
los casos esa teoría es aplicable. 
Cuánto orgullo siento de llevar tu 
apellido y de mantenerme firme en 
las enseñanzas que me brindastes 
al lado de mi hermosa madre, hoy 
una vez más puedo decir que si la 
teoría de que nosotros escogemos 
a nuestros padres es cierta, una y 
mil veces más te volvería a esco-
ger. Gracias le doy al Eterno por 
haberte prestado para nuestra for-
mación y para la conformación de 
nuestra familia, ruego al Señor To-
dopoderoso que permita siempre 
que tu alma esté en paz y suma 
tranquilidad, porque como tú muy 
bien nos decías que no sembrabas 

para la tierra si no para el cielo. Te 
amo y te extraño mi viejo, sigue 
siendo ese ángel para nosotros…. 
Tu esposa, tus hijos y el pueblo 
riohachero siempre te agradecere-
mos lo que hiciste por nosotros y 
por todos ellos, hoy aún recopilo 
las anécdotas de tu intervención 
en el mercado viejo como alcalde 
y tus luchas incansables para que 
la Universidad de La Guajira no 
fuese acabada por el capricho de 
la gobernadora de turno, hoy aún 
recibo los agradecimientos de va-
rias personas que se pensionaron 
en el alma mater porque iniciaron 
su vida laboral a tu lado. Gracias 
papá, eternamente agradecido. 

A 12 años de tu partida Álvaro José Romero Effer
IN MEMORIAM

Álvaro M. Romero Hurtado
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Cartagena fue escenario del 
Mercado Cultural del Caribe, 
un evento con 16 años de tra-
yectoria liderado por la Cor-
poración Cabildo bajo la direc-
ción del maestro Rafa Ramos. 
Este encuentro reunió a ges-
tores culturales, artistas, em-
presarios, académicos y comu-
nidades étnicas para celebrar 
la diversidad y la creatividad 
de la región.

La asociación guajira 
Evas&Adanes, reconocida por 
su compromiso con la cultura 
y la igualdad, tuvo una desta-

cada participación con el foro 
concierto La Mujer en el Va-
llenato. Este espacio, que lle-
va más de 15 versiones, contó 
con la participación de artistas 
como la acordeonera Wendy 
Corzo, la cantante Iris Curvelo, 
María Sara Vega, el grupo Son 
Wayúu, y la bailarina Shelda 
Mercado. Gina Ruz moderó el 
evento, mientras que Fabrina 
Acosta, co-creadora y lideresa 
de la iniciativa, estuvo al frente 
de esta exitosa apuesta cultu-
ral.

El foro concierto resaltó el 

talento femenino en el valle-
nato y la riqueza cultural de 
La Guajira, dejando en alto el 
nombre del departamento en 
este importante evento. Con 
su participación, Evas&Adanes 
reafirma su compromiso con la 
promoción del arte, la cultura y 
la representación de las muje-
res en escenarios locales y na-
cionales.

Este logro es un ejemplo del 
impacto que tienen las alianzas 
y el trabajo en equipo para visi-
bilizar la riqueza cultural de La 
Guajira y su gente.

Con una inversión cercana 
a US$28,5 millones, Ecopetrol 
construirá en la Refinería de 
Cartagena la planta de hidró-
geno verde más grande Amé-
rica Latina, que tendrá una 
potencia de 5 megavatios para 
producir 800 toneladas del 
energético cada año.

El proyecto incluye, en-
tre otros, trabajos de diseño, 
construcción de facilidades, 
comisionamiento, puesta en 
servicio, operación y manteni-
miento de los equipos reque-
ridos para producir hidróge-
no verde con una pureza de 
99,97%, mediante un convenio 
de Ciencia y Tecnología suscri-
to entre Ecopetrol S.A. y Refi-
nería de Cartagena S.A.S. Se 
estima que la planta entrará en 
operación durante el primer se-
mestre de 2026.

El complejo operará con 
energía renovable proveniente 
de la Granja Solar de la Refine-
ría de Cartagena, que tiene una 
capacidad de 22 megavatios. El 
hidrógeno verde generado se 
integrará a la capacidad actual 
de la refinería para hidrotratar 
los combustibles, lo que redu-
cirá hasta 7.700 toneladas de 
CO2 equivalente por año, simi-
lar a las emisiones que generan 
1.650 vehículos al año.

De esta manera, el Grupo 
Ecopetrol se posicionará entre 
las compañías líderes inter-
nacionales en producción de 
hidrógeno de bajas emisiones, 
convirtiéndose en la instala-

ción operativa a escala indus-
trial más grande de Latinoamé-
rica en 2026, según el ranking 
mundial de proyectos de hidró-
geno de la Agencia Internacio-
nal de Energía (IEA).

Además, consolida a la em-
presa como líder en el desarro-
llo del energético en Colombia, 
por contar con la mayor capa-
cidad instalada de electroli-
zadores, gracias a tres pilotos 
de electrólisis que implementa 
desde 2022.

Esta planta, cuya capacidad 
instalada será 100 veces supe-
rior a la que tiene en operación 
actualmente el Grupo Ecope-
trol, incorporará conocimiento 
técnico, financiero, comercial y 
de negocio del Plan Estratégico 
de Hidrógeno y apalancará los 
proyectos de hidrógeno verde a 
mayor escala en el marco de la 
Estrategia 2040.

La línea de negocio de hi-
drógeno de bajas emisiones 
tiene una expectativa de ge-
nerar entre US$400 y US$485 
millones de EBITDA promedio/
año al 2040 en el Grupo Eco-
petrol. En Colombia, se estima 
que la demanda de hidrógeno 
podría alcanzar 1,3 millones de 
toneladas al año para el 2040, 
impulsada principalmente por 
las aplicaciones de movilidad y 
uso industrial.

La Estrategia 2040 de Eco-
petrol “Energía que transforma” 
establece para el 2040 la pro-
ducción de hasta 1 millón de 
toneladas de hidrógeno de bajo 
carbono (40% verde, 30% azul, 
30% blanco) con destino a ex-
portación en un 40% y el 60% 
para uso nacional.

Se fijaron metas como la 
instalación de 1 a 3 gigavatios 
de capacidad de electrolizado-
res, la producción de 50 mil 
toneladas de hidrógeno azul y 
una flota entre 2.500 y 3.500 
vehículos ligeros y pesados con 
celdas de hidrógeno.

“Esta es una gran noticia 
para el país: Ecopetrol entró a la 
era moderna en producción de 
combustibles limpios. Producir 
800 toneladas de hidrógeno ver-
de a un costo competitivo con la 
tecnología de punta de nuestra 
refinería es posible gracias a que 
ya habíamos anunciado la pues-
ta en funcionamiento de nues-
tra granja solar en Cartagena”, 
aseguró Ricardo Roa Barragán, 
presidente de Ecopetrol.
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La asociación guajira Evas&Adanes participó en el Mercado Cultural del Caribe con el foro concierto La Mujer en el Vallenato, destacando el talento femenino y la riqueza cultural de La Guajira.

En Cartagena de Indias

Evas & Adanes destaca en el mercado cultural del Caribe 
con el foro concierto “La Mujer en el Vallenato”

Ecopetrol construirá la planta de hidrógeno verde más 
grande de América Latina
A partir de la puesta en operación de este proyecto, Ecopetrol comenzará a hidrotratar los combusti-
bles, es decir, usará una mezcla del 1% de hidrógeno.

En la Refinería de Cartagena se instalará un electrolizador de 5 megavatios, con capacidad para producir 800 toneladas 
de hidrógeno verde al año.

El proyecto tendrá una inversión estimada de US$28,5 millones.
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Pasar de la carne a las plan-
tas como fuente principal de 
proteínas hará maravillas para 
el corazón, encuentra una in-
vestigación reciente.

El estudio de 30 años en-
contró que las personas con la 
proporción más alta de proteí-
nas de origen vegetal en com-
paración con las proteínas de 
origen animal redujeron sus 
probabilidades de desarrollar 
enfermedades cardiovascula-
res en un 19%. También tenían 
un riesgo un 27 por ciento más 
bajo de enfermedad cardiaca 
coronaria.

"La mayoría de nosotros 
debemos comenzar a cambiar 
nuestras dietas hacia proteínas 
de origen vegetal", dijo el au-
tor principal del estudio, el Dr. 
Frank Hu, profesor de nutri-
ción y epidemiología de la Uni-
versidad de Harvard. "Podemos 
hacerlo reduciendo el consumo 
de carne, especialmente las rojas 
y procesadas, y comiendo más 
legumbres y frutos secos. Este 
patrón dietético es beneficioso 
no solo para la salud humana, 
sino también para la salud de 
nuestro planeta".

¿Existe un "punto óptimo" 
para la ingesta de plantas fren-
te a carne?

Los autores creen que el 
cambio a una dieta totalmente 
basada en plantas podría fun-
cionar mejor cuando se trata de 
reducir los riesgos de enferme-
dad coronaria (CHD), pero los 
beneficios para la enfermedad 
cardiovascular (CVD) se esta-
bilizan en una proporción de 
aproximadamente 1:2 de pro-
teína vegetal a animal.

"El estadounidense promedio 
come una proporción de proteína 
vegetal a animal de 1:3", dijo la 

autora principal Andrea Glenn, 
quien realizó la investigación 
como científica visitante en el 
departamento de nutrición de 
Harvard. "Nuestros hallazgos 

sugieren que una proporción de 
al menos 1:2 es mucho más efec-
tiva para prevenir las ECV. Para 
la prevención de la enfermedad 
coronaria, una proporción de 

1:1,3 o superior debe provenir 
de las plantas". Glenn es ahora 
profesor asistente de nutrición 
y estudios alimentarios en la 
Universidad de Nueva York.

Los nuevos hallazgos se ba-
saron en tres décadas de segui-
miento de 203,000 hombres y 
mujeres inscritos en los Estu-
dios de Salud de las Enferme-
ras I y II y en el Estudio de Se-
guimiento de los Profesionales 
de la Salud. Los participantes 
fueron encuestados cada cua-
tro años sobre sus dietas, in-
cluidas las proteínas.

Durante el periodo del estu-
dio, se documentaron más de 
16,100 casos de ECV, incluidos 
más de 10,000 casos de cardio-
patía coronaria y más de 6,000 
casos de accidente cerebrovas-
cular.

El equipo de Harvard con-
firmó que el cambio a las 
fuentes vegetales de proteínas 
reduce las probabilidades de 
ambas formas de enfermedad 
cardiaca. Los que tenían las 
cantidades más altas de pro-
teína de origen vegetal en sus 
dietas tenían un riesgo un 28 
por ciento más bajo de ECV y 
un riesgo un 36 por ciento más 
bajo de enfermedad coronaria, 
reportaron los investigadores.

Los hallazgos se publicaron 
en la edición del 2 de diciembre 
de la revista American Journal 
of Clinical Nutrition.

Como explicó el equipo de 
investigación, cuando la carne 
se reemplaza por nueces y fri-
joles como fuente principal de 
proteínas, esto parece ayudar a 
reducir las grasas en la sangre, 
mejorar la presión arterial y ali-
viar la inflamación. Los alimen-
tos de origen vegetal también 
tienden a tener altas cantida-
des de fibra, vitaminas antioxi-
dantes, minerales y grasas sa-
ludables, todo lo cual ayuda a 
reducir los factores de riesgo 
de enfermedades cardíacas.

13Riohacha, La Guajira BIENESTARMartes, 3 de diciembre de 2024

El cambio de proteínas animales a vegetales 
mejora en gran medida la salud del corazón
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Un hombre fue capturado 
por las autoridades tras herir 
y despojar de sus pertenen-
cias a un ciudadano venezo-
lano en Maicao, La Guajira.

El hecho ocurrió en la ca-
lle 1C con carrera 15, en el 
barrio La Concepción, cuan-
do una patrulla de la Seccio-
nal de Vigilancia de la Policía 

Nacional fue alertada del ata-
que.

El detenido, identificado 
como Keiner Daniel Ramos 
Galet, de 18 años, nacido y 
residente en Maicao, habría 
golpeado en la cabeza a la 
víctima con un arma de fue-
go antes de robarle sus per-
tenencias. Entre los objetos 

sustraídos se encontraron un 
celular Redmi A2, 150 mil pe-
sos en efectivo y una pistola 
gris sin serial, sin marca y sin 
munición, además de un pro-
veedor para la misma.

El capturado fue puesto a 
disposición de las autorida-
des competentes para respon-
der por los delitos imputados.

Un hombre fue capturado 
en Maicao luego de que agen-
tes de la Policía Nacional le en-
contraran 276 gramos de mari-
huana durante un registro.

El hecho ocurrió en la ca-
lle 18 con carrera 4E, en el 
barrio Montes de Oca, cuando 
los uniformados observaron a 
un ciudadano que vestía jean 
azul, camiseta amarilla y esta-

ba descalzo, cargando una bol-
sa negra. Al notar la presencia 
policial, el hombre mostró un 
comportamiento nervioso e in-
tentó evadirlos, lo que despertó 
la sospecha de los agentes.

Durante el registro, encon-
traron en el interior de la bolsa 
un paquete rectangular pren-
sado que, por su olor y carac-
terísticas, se identificó como 

marihuana.
El detenido fue identificado 

como Ronald José González 
Reverol, de 24 años, natural de 
Maracaibo, Venezuela, quien 
se desempeña como albañil y 
reside en Maicao. Fue puesto 
a disposición de la Fiscalía URI 
Local para responder por el 
delito de tráfico, fabricación o 
porte de estupefacientes.

Por cuarta vez, miembros 
de la familia Freyle bloquearon 
la carretera Troncal del Caribe, 
reclamando el pago de una in-
demnización por la muerte de 
uno de sus familiares en un ac-
cidente de tránsito.

El bloqueo se registró en 
el kilómetro 20, cerca de Are-
masain, desde las 5:30 de la 
madrugada del lunes 2 de di-
ciembre. Los manifestantes 
argumentan que la asegurado-
ra aún no ha cumplido con el 
pago, a pesar de que el acci-
dente ocurrió el 31 de diciem-
bre de 2023 y está próximo a 
cumplirse un año del hecho.

La familia asegura que su 
pariente falleció en un acci-
dente de un bus interdeparta-
mental afiliado a la empresa 
Almirante Padilla, Exalpa. Se-
gún indicaron, la asegurado-
ra justifica el incumplimiento 

afirmando que el caso sigue en 
trámite ante la Fiscalía General 
de la Nación.

El bloqueo generó afecta-

ciones al tránsito en esta im-
portante vía, mientras la fami-
lia reitera su exigencia de una 
pronta solución al caso.

Habitantes de San Juan del 
Cesar bloquearon la vía que 
conecta La Jagua del Pilar con 
Distracción en rechazo a la 
aprobación de un proyecto para 
la creación de una Secretaría de 
Tránsito Municipal.

Los manifestantes, que tam-
bién se concentraron en la ma-
ñana frente a la Alcaldía para 
impedir el acceso de funciona-
rios y usuarios, argumentan que 
esta decisión del Concejo Muni-
cipal perjudicará a los residen-
tes del municipio.

Según los protestantes, la 
implementación de esta Secre-
taría implicaría la instalación 
de cámaras para fotomultas, lo 
que consideran un golpe a la 
economía de los conductores y 
sus familias.

El bloqueo se llevó a cabo en 
el kilómetro 59 de la carretera 
nacional, donde un grupo de 
transportadores informales exi-
gió la derogación de la medida, 
interrumpiendo el tránsito vehi-
cular en este importante corre-
dor vial del sur de La Guajira.

Ante el mal estado de la 
carretera que une a Rio-
hacha con el sur de La 

Guajira, los transportadores 
que utilizan esa vía la bloquea-
ron exigiendo que sea repara-
da.

Los protestantes se ubica-
ron desde las 3 de la madruga-
da del lunes 2 de diciembre en 
dos puntos: el kilómetro 16 y el 
sitio conocido como La Florida.

El cierre se realizó a pesar 
de los diálogos que sostuvie-
ron hasta tarde en la noche del 
domingo con la Alcaldía, don-
de no lograron llegar a ningún 
acuerdo, reiniciando las con-

versaciones en la mañana.
Los manifestantes asegu-

ran que la carretera se ha ido 
deteriorando y que, con la ola 
invernal del segundo semestre 
de 2024, se empeoró, volvién-
dose intransitable el tramo de 
La Florida hacia Tomarazón.

Este bloqueo impidió du-
rante todo el día el tránsito de 
vehículos por esta zona, de-
jando incomunicado el sur del 
departamento con el corredor 
Minero y Agrícola, la Troncal 
del Caribe y Riohacha.

Cualquier ajuste adicional o 
precisión que necesites, estoy 
aquí para ayudarte.

Capturan a joven tras herir y 
atracar a ciudadano venezolano 
en Maicao

Bloqueo entre Riohacha y La Florida por mal estado de la vía

Arrestado con 276 gramos de 
marihuana en Maicao

Nuevamente bloquean la Troncal del
Caribe por indemnización pendiente tras 
accidente de bus interdepartamental

Bloqueo en San Juan del Cesar 
contra creación de Secretaría de
Tránsito Municipal

Keiner Daniel Ramos Galet, de 18 años, capturado.

Ronald José González Reverol, de 24 años, capturado.

Transportadores bloquean la vía Riohacha-sur de La Guajira, exigiendo reparaciones urgentes tras el deterioro agrava-
do por la ola invernal.

Familia Freyle bloquea por cuarta vez la Troncal del Caribe, exigiendo indem-
nización tras un año sin respuesta por accidente fatal.

Martes, 3 de diciembre de 2024
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Jorge Celedón es el artista 
vallenato de mayor impacto en 
Estados Unidos y logró un sold 
out en el The Gran Venue en la 
ciudad de Houston el pasado 
fin de semana.

Antes de subir al escenario, 
Jorge Celedón fue sorprendido 
por el empresario Lino Villalo-
bos con la pancarta Sold Out 

y junto a su manager Ponchito 
Castro, lucieron para la histó-
rica foto que deja en alto el 
género vallenato en Estados 
Unidos.

Celedón tuvo un concierto 
por más de dos horas entre-
gando sus mejores éxitos y 
manteniendo arriba esos áni-
mos del público que llenó to-

das las localidades del exclusi-
vo escenario.

El artista luego voló a Vene-
zuela para todos eventos cor-
porativos y finalizó el domingo 
en las fiestas del municipio de 
Girardota (Antioquia), pren-
diendo las luces navideñas con 
las canciones ‘Mi locura’, ‘Esta 
vida’ y ‘Parranda en El Cafetal’.

El Cantautor Origi-
nal, Fabián Corrales ale-
gró con sus éxitos a los 
firmantes de Paz en La 
Guajira en el marco del 
Festival del Café que se 
realizó el pasado fin de 
semana en el corregi-
miento de Conejo, mu-
nicipio de Fonseca en el 

centro de La Guajira.
En este terruño, el 

canto de Fabián Corra-
les entregó un mensaje 
de amor y reconciliación 
a estos hombres que hoy 
tienen un compromiso 
con la labranza de la tie-
rra y la siembra de café 
en la Serranía del Perijá.

El sábado 30, Fabián 
Corrales, el acordeonero 
Leonardo ‘Nano’ Farfán 
y su agrupación actua-
ron en JR en Montería, 
llenando el escenario y 
pasando una noche inol-
vidable con esas cancio-
nes que alegran los cora-
zones.

Iván Villazón impacta con 
su nuevo show musical y la 
puesta en escena con sus dos 
acordeoneros Tuto López y 
Jerónimo Villazón, quienes 
muestran en todo su esplendor 
ese talento que tienen para to-
car y acompañar al ‘Cantor de 
Cantores’.

Iván Villazón con sus dos 
acordeoneros y su flaman-

te agrupación fueron los más 
aplaudidos y aclamados en el 
festival de Manaure en La Gua-
jira el viernes 29 de noviembre.

El sábado 30 de diciembre 
tuvo su primera presentación 
en la fiesta del afiliado de las 
Fuerzas Militares en Los Trupi-
llos en Santa Marta y en la ma-
drugada del domingo primero 
de diciembre, cantó en el Calle-

jón Internacional en Barranqui-
lla, con un sold out.

En estos tres conciertos Iván 
Villazón y toda su agrupación 
dejaron las mejores impre-
siones con su acople musical, 
puesta en escena y el excelen-
te repertorio para cantarle al 
amor. El público terminó pi-
diendo otra y Villazón fue com-
placiente.

La polémica entre el streamer 
Westol y la creadora de contenido 
Aida Victoria Merlano siegue en 
aumento tras un reciente cruce de 
plabras que han captado la aten-
ción de sus seguidores y del mun-
do del entretenimiento.

Recientemente, la empresaria 
barranquillera lanzó un mensaje 
contundente a Luis Villa, nombre 
de pila del antioquño, tras un de-
safío viral que involucró a su ac-
tual pareja, el también empresario 
Juan David Tejada. En un video, 
Merlano expresó su descontento 
con el streamer, pidiéndole que 
dejara de mencionarla y revelan-
do detalles sobre su ruptura, que 
según ella, podrían afectar la rela-
ción actual de Westcol.

La relación entre Westcol y 
Aida Victoria Merlano ha sido ob-
jeto de atención mediática desde 
su inicio, y su ruptura no fue la 
excepción. Aunque inicialmente 
se pensó que ambos habían ter-
minado en buenos términos, las 

declaraciones recientes de ambos 
han dejado entrever tensiones per-
sistentes. De acuerdo con Merlano, 
el reto propuesto por Westcol, que 
consistía en escribirle a su actual 
pareja, se salió de control, lo que 
llevó a Tejada a contactar direc-
tamente al creador de contenido 
para detener la situación.

En su mensaje, Merlano advir-
tió a Westcol sobre las consecuen-
cias de sus acciones, sugiriendo 
que podría revelar conversaciones 
privadas que podrían dañar su re-
lación actual. “Escribirle a la pareja 
de tu ex no está bien”, afirmó Mer-
lano, añadiendo que mientras él 
intenta desestabilizar su relación, 
ella podría hacer lo mismo con la 
de él.

Además, Merlano instó a West-
col a ser honesto con su actual pa-
reja, Valka, una artista emergente 
de Medellín. Con base en lo revela-
do por Merlano, Westcol ha habla-
do mal de Valka en varias ocasio-
nes, lo que considera una falta de 

respeto. La situación ha generado 
un debate en redes sociales, donde 
seguidores de ambos creadores de 
contenido han expresado sus opi-
niones sobre el conflicto.

Ante estas acusaciones, el an-
tioqueño respondió de manera 
contundente a la afamada influen-
ciadora, argumentando que sus 
actitudes erán comunes luego de 
terminar una relación sentimental: 
“Si yo fuera amigo le escribiría y le 

diría ‘Usted terminó con Cossio y 
salió y le tiró mierda a Cossio, us-
ted terminó con este y le tiró a este; 
usted terminó conmigo y salió y me 
tiró mierda a mí'. Y así sucesiva-
mente va con todos los novios que 
ella ha tenido”.

Además, aseguró que las decla-
raciones de Merlano no eran rele-
vantes y que él seguiría avanzando 
en sus negocios: “En dos o tres días 
sigo siendo lo que soy, sigo rompien-

do como rompo y eso queda en el 
pasado (...) Esas son las noticias de 
Aida, yo no quiero ser parte de eso”.

Es de mencionar que el video 
compartido por Aida Victoria, esta 
tocó la parte económica mientras 
sostenía un vínculo sentimental 
con Westcol, indicando que cuan-
do se conocieron, porque el strea-
mer expresó: “Todo lo que me dio 
Aida me lo sacó en cara en ese vi-
deo”. Villa agradeció la ayuda que 
le brindó y un viaje a Europa que 
ella pagó para los dos: “Eso no se 
olvida, fue un viaje que a ella le na-
ció y yo se lo agradezco mucho. Una 
cosa no cambia la otra”.

Westcol concluyó diciendo: 
“Todo lo que me dio Aida economi-
camente me lo sacó en cara en ese 
video. Yo no soy tacaño, no quiero 
decir lo que ella está diciendo. Yo 
creo que ya a Aida se le acabaron las 
cosas que me dio. Ya tiró lo del viaje 
y tiró lo de la comida. (...) Nunca 
le llegué a pedir nada, ni a cobrarle 
nada”.

Jorge Celedón sold out en Houston y 
triunfante en Venezuela y Colombia

Fabián Corrales, les cantó a los 
firmantes la Paz en La Guajira

Iván Villazón impacta con sus dos
acordeoneros Tuto López y Jerónimo 
Villazón

Westcol no se quedó callado y le respondió a Aida Victoria: 
“Nunca le llegué a pedir nada”
La confrontación entre el streamer antioqueño y la creadora de contenido barranquillera toma fuerza, 
acaparando la atención en redes

Martes, 3 de diciembre de 2024
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Por lo menos 8,8 billones de 
pesos serán invertidos por Eco-
petrol en 2025, en proyectos 
de transición energética, trans-
misión de energía, vías, lucha 
contra el cambio climático, te-
rritorio sostenible, innovación, 
ciencia y tecnología, biodiver-
sidad y servicios ecosistémico.

Así lo definió la Junta Direc-
tiva de Ecopetrol, al aprobar el 
presupuesto anual de inversio-
nes para 2025, por un monto 
total que oscila entre los 24 y 
los 28 billones de pesos.

A través de un comunicado, 
la empresa informó que “alre-
dedor de 6.5 billones de pesos 
(24% del presupuesto anual) 
estarán dirigido a los proyectos 
de los negocios de Energías para 
la Transición y Transmisión de 
Energía y Vías y otras inversio-
nes corporativas".

De la misma manera, infor-
mó que en 2025 cerca de 2.3 
billones de pesos se destinarán 
a proyectos y actividades del 
programa “SosTECnibilidad, 
principalmente en las áreas de 
cambio climático, territorio sos-
tenible, innovación, ciencia y 
tecnología, biodiversidad y ser-

vicios ecosistémicos".
“Este presupuesto apalan-

cará la reducción adicional de 
cerca de 300 mil toneladas de 
emisiones de CO2 equivalente al 
2025, contribuyendo al cumpli-
miento de la meta de reducción 
de emisiones al 2030", indica-
ron.

La estatal petrolera anunció 
que del presupuesto total que 
aprobó para el año entrante se 
destinará el 76%, alrededor de 

20.3 billones de pesos, en la 
producción de 740 mil y 745 
mil barriles equivalentes por 
día.

En el segmento de explora-
ción y producción, informaron 
que “los recursos para 2025 as-
cienden a 17.2 billones de pesos 
(cercano al 52% del presupues-
to anual para inversiones aso-
ciadas a crudo y alrededor del 
12% para inversiones asociadas 
a gas) y permitirán llegar a ni-

veles de producción orgánica en 
2025 entre 740 mil y 745 mil 
barriles de petróleo equivalentes 
por día (78% crudo, 17% gas y 
5% productos blancos)".

Así mismo, se estima que el 
próximo año se perforen entre 
455 y 465 pozos de desarrollo, 
de los cuales el 79% se ejecuta-
rían en Colombia y el 21% res-
tante en Estados Unidos.

En exploración se estima 
perforar 10 pozos, principal-

mente en la zona de Llanos 
Orientales y Costa Afuera del 
Caribe colombiano.

“Las inversiones en el seg-
mento de refinación son cerca de 
1.6 billones de pesos que corres-
ponden al 6% del total estimado 
para 2025 y están enfocadas en 
el aseguramiento de la confia-
bilidad, disponibilidad y soste-
nibilidad de la operación de las 
refinerías de Barrancabermeja 
y Cartagena, en el desarrollo de 
programas que permitirán re-
ducir las importaciones de pro-
ductos, asegurar combustibles 
de mejor calidad y madurar los 
proyectos de combustibles reno-
vables (SAF)", indicaron.

De la misma manera, asegu-
raron que “las inversiones en gas 
se estiman entre 3.1 y 3.3 billo-
nes de pesos en 2025, principal-
mente en el Piedemonte Llanero 
y Costa Afuera, para desarro-
llar el gas del Caribe Colombia 
y aportando una producción 
alrededor de 123 mil barriles 
de petróleo equivalente por día 
(lo cual representa cerca de 700 
millones de pies cúbicos de gas 
natural), de los cuales el 85% es 
oferta de gas para el país".

En la emblemática zona de 
la cuenca del Río Pato y Va-
lle de Balsillas, en el departa-
mento del Caquetá, la Agen-
cia Nacional de Tierras (ANT) 
anunció que la inclusión de 
las juventudes rurales en el 
Sistema Nacional de Reforma 
Agraria ha permitido la forma-
lización de 25.176 hectáreas de 
tierra a favor de 860 jóvenes 
del campesinado colombiano.

Además, la ANT ha entre-
gado 169 hectáreas a 77 jóve-
nes rurales, lo que consolida 
su participación en la construc-
ción de un campo más equitati-
vo y garantiza su permanencia 
en los territorios.

Esta información se generó 
en el II Encuentro de Juventu-
des de Zonas de Reserva Cam-
pesina (ZRC), un espacio apo-
yado por la Agencia Nacional 
de Tierras para la construcción 
de un campo más justo, digno y 
productivo, fundamental para 
la edificación de la paz.

Según el director de la ANT, 
Felipe Harman, este encuentro 
tuvo características significati-
vas. 

“De esta manera, la Agencia 
Nacional de Tierras reafirma su 
compromiso con el campesinado 

colombiano y con las juventudes 
rurales, quienes no solo son los 
herederos y herederas de la tie-
rra, sino también los arquitectos 
de un país más equitativo. Este II 
Encuentro dejó un mensaje cla-
ro: la Reforma Agraria avanza 
y, con ella, el futuro del campo 
colombiano”, afirmó Harman.

Agregó que el lugar donde 
se realizó el encuentro de ju-
ventudes rurales fue la segun-
da Zona de Reserva Campesi-
na constituida en el país, que 
además es el lindero entre tres 
departamentos: Meta, Huila y 
Caquetá.

En el encuentro se dieron 
cita 75 jóvenes en representa-

ción de 17 Zonas de Reserva 
Campesina constituidas, así 
como de otras cuatro en pro-
ceso de constitución, lo que 
marca un hito relevante de la 
Reforma Agraria en cuanto a la 
participación de las juventudes 
en el campo, dado que uno de 
los principales retos que en-
frenta la ruralidad del país es 
que ha quedado habitada en su 
mayoría por adultos mayores.

Esta cita fue posible gracias 
al trabajo conjunto entre la 
ANT y aliados como el Ministe-
rio de Agricultura, el Ministerio 
de Igualdad, la Agencia de De-
sarrollo Rural, la Organización 
de Naciones Unidas y la Unión 

Europea, entidades que pro-
porcionaron herramientas para 
que las juventudes campesinas 
potencien su incidencia en los 
procesos productivos, sociales 
y culturales de sus territorios.

22 familias
beneficiadas

En ese contexto, la ANT 
también entregó títulos de pro-
piedad sobre 931 hectáreas a 
22 familias campesinas de la 
ZRC del Pato-Balsillas, garan-
tizándoles seguridad jurídica 
sobre sus tierras.

“La entrega de más de 900 
hectáreas a campesinos de esta 
zona, en un Encuentro Nacional 

de Juventudes, ratifica la impor-
tancia de las ZRC para el país, 
avanzando en la formalización 
de la tierra y en la construcción 
de paz”, manifestó Harman.

Asimismo, mediante reso-
luciones de materialización 
de predios adquiridos por el 
Subsidio Integral de Reforma 
Agraria, se otorgaron 274,1 
hectáreas a siete familias de la 
misma región.

“Me siento feliz de ver mi 
nombre por fin como dueña de 
mi pedacito de tierra”, aseguró 
Johana Díaz Reyes, una de las 
beneficiarias.

“Gracias al Gobierno por 
hacernos propietarios de estas 
tierras, nos hacía mucha falta y 
son muchos años de abandono. 
Sigan haciéndolo, ya que es un 
logro muy grande para nosotros 
y para nuestros hijos, para que 
las sigan cultivando y trabajan-
do”, añadió.

La Zona de Reserva Campe-
sina de la Cuenca del Río Pato 
y Valle de Balsillas, anfitriona 
de este encuentro, simboliza la 
resistencia y organización del 
campesinado colombiano. Fue 
constituida en 1997 a través de 
la Resolución 055 y modificada 
por el Acuerdo 389 de 2024.

En 2025 Ecopetrol hará inversiones millonarias para la lucha 
contra el cambio climático

Avance en la Reforma Agraria con más de 25.000 hectáreas 
para jóvenes campesinos

Martes, 3 de diciembre de 2024
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WhatsApp, la aplicación de 
mensajería de Meta, lanzó una 
función para transcribir mensa-
jes de voz directamente desde 
la app en dispositivos Android 
y iPhone, buscando mejorar la 
comunicación en situaciones 
donde no se puede escuchar un 
audio, como en conciertos o no 
se cuenta con auriculares.

La herramienta que está in-
corporándose de manera gra-
dual alrededor del mundo, está 
disponible en idiomas como 
español, inglés, portugués y 
ruso, permitiendo que los men-
sajes de voz pueden convertir-
se automáticamente en texto, 
ofreciendo una alternativa más 
práctica y accesible a métodos 
tradicionales.

De esta manera, se expli-
ca cómo activar esta función 
desde el teléfono móvil, cómo 
usarla y qué hacer en caso de 
que todavía no esté disponible 
para su uso en ciertos disposi-
tivos.

Paso a paso
para activar las

transcripciones de
audio en WhatsApp
Para usar esta función, los 

usuarios deben configurarla 
desde la sección ajustes de la 
aplicación de Meta. El procedi-

miento es el siguiente:
• Ir a WhatsApp en el ce-

lular.
• Dirigirse a la sección 

“Ajustes” y oprimir “Chats”.
• Activar o desactivar 

la opción “Transcripciones de 
mensajes de voz” y elegir el 
idioma de la transcripción, dis-
ponible en español, inglés, por-
tugués y ruso.

Con este proceso los usua-
rios se aseguran que la función 
esté lista para ser implemen-
tada en cualquier momento, 
pero también pueden mediante 
los ajustes revertir esta opción 
cuando lo quieran.

También, según informó 
WhatsApp en su blog oficial, 
las transcripciones se realizan 
íntegramente en el dispositivo 
del usuario, que evidencia que 
ni WhatsApp ni terceros pue-
dan acceder a estos datos.

Cómo utilizar la opción 
de transcribir audios en 

WhatsApp
Cuándo esté activada la op-

ción en los ajustes de la aplica-
ción en el celular, el proceso 
para pasar un audio a texto es 
el siguiente:

• Seleccionar el mensaje 
de voz a transcribir en el chat.

• Oprimir el mensaje 

hasta que aparezca el menú de 
opciones.

• Elegir la opción 
“Transcribir”.

En pocos segundos, el con-
tenido del audio se convertirá 
en texto automáticamente, visi-
ble directamente en la pantalla 
del celular y cualquier usuario 
puede saber lo que dice el men-
saje sin necesidad de oírlo.

Qué hacer si esta
opción todavía no está 

disponible en
WhatsApp

Cada novedad de la apli-
cación se expande de manera 
gradual por todos los dispositi-
vos que se pueden actualizar a 
la última versión. Esto significa 
que algunos usuarios podrían 
no contar con ella de inmedia-
to, así que para verificar su dis-
ponibilidad es indispensable:

• Corroborar de tener la 
versión más reciente de la apli-
cación instalada desde la App 
Store (iPhone) o Google Play 
Store (Android).

• Identificar si la opción 
está habilitada en la sección 
ajustes y “Chats”.

Si no está disponible, los 
usuarios solo deben esperar a 
que la actualización llegue a la 
región o dispositivo correspon-

diente. WhatsApp no ha espe-
cificado un plazo para la imple-
mentación total.

Cuándo usar esta
opción en la aplicación

La función de transcripción 
de mensajes de voz en WhatsA-
pp es útil en situaciones donde 
escuchar el audio no es posible 
o conveniente, como en entor-
nos laborales, como reuniones 
o espacios compartidos, donde 
reproducir audios podría resul-
tar disruptivo.

Asimismo, resulta práctica 
durante viajes o en el transpor-
te público, cuando los usuarios 
prefieren leer en lugar de escu-
char por privacidad o comodi-
dad.

Además, esta herramienta 
facilita la accesibilidad para 
personas con discapacidades 
auditivas o dificultades para 
comprender mensajes orales. 
Y es ideal para revisar infor-
mación compartida en audios 
largos, permitiendo localizar 
detalles específicos sin necesi-
dad de reproducir varias veces 
el mensaje.

Otra ventaja clave es su uti-
lidad en contextos de apren-
dizaje o trabajo en equipo, 
porque permite compartir o 
guardar contenido importante 
en formato texto, optimizando 
el tiempo. Con esta opción, se 
amplía la versatilidad de What-
sApp para distintos contextos 
diarios.

El icónico sonido de inicio 
de la PlayStation 1 (PSX) re-
gresa a las pantallas, marcando 
el comienzo de una experiencia 
cargada de nostalgia. Este es 
solo uno de los gestos con los 
que Sony celebra los 30 años 
de la marca PlayStation.

Los usuarios de PS5 pueden 
disfrutar de una actualización 
que convierte su consola en un 
tributo a sus antecesoras, per-
mitiéndoles viajar en el tiem-
po a través de la interfaz y los 
sonidos emblemáticos de con-
solas anteriores. Además, las 
ofertas especiales en la PlayS-
tation Store complementan 
este aniversario, con descuen-
tos en más de 2.100 juegos y 
contenidos descargables.

El regalo nostálgico de 
PlayStation a los

jugadores
La actualización especial 

del 30 aniversario de PlaySta-
tion, disponible desde el 2 de 
diciembre, ofrece a los propie-
tarios de PS5 la posibilidad de 
personalizar su consola con 
temas inspirados en generacio-
nes pasadas de la marca.

Al encender la consola des-
pués de instalar la actualiza-
ción, los jugadores son recibi-
dos con el icónico logo y sonido 

de inicio de la PSX, transpor-
tándolos directamente a 1994, 
cuando la primera PlayStation 
debutó en el mercado.

El paquete incluye cinco te-
mas diferentes: cuatro basados 
en las interfaces de las consolas 
PSX, PS2, PS3 y PS4, y uno adi-
cional dedicado exclusivamen-
te a la marca PlayStation. Estos 
temas no solo transforman la 
apariencia del menú principal, 
sino que también incorporan 
sonidos y detalles característi-
cos de cada generación.

Por ejemplo, al elegir el 
tema de la PS2, los usuarios en-
contrarán el famoso fondo abs-
tracto azul con tonos verdes y 
los efectos sonoros asociados al 
sistema operativo de la conso-
la. En el caso del tema inspira-
do en la PS3, se han mantenido 
los tonos naranjas de los men-
sajes de advertencia, un detalle 

que forma parte del legado vi-
sual de la consola.

Un aspecto interesante es la 
forma en que se homenajea a la 
PSX, que no tenía una interfaz 
gráfica como tal. En su lugar, 
el equipo de desarrollo optó 
por utilizar una representación 
del chasis original de la conso-
la. Sin embargo, hay un detalle 
importante: esta opción de per-
sonalización será accesible solo 
por tiempo limitado, aunque 
Sony no ha confirmado hasta 
cuándo.

Descuentos en
PlayStation Store para 
celebrar los 30 años
La celebración del 30 ani-

versario de PlayStation no se 
limita a la actualización de la 
PS5. En paralelo, Sony ha lan-
zado una promoción especial 
en la PlayStation Store que es-

tará vigente hasta el 20 de di-
ciembre. Esta campaña incluye 
descuentos en más de 2.100 
títulos para PS5 y PS4, además 
de contenido descargable para 
expandir las experiencias de 
juego.

Entre los juegos destacados 
en promoción se encuentran 
grandes éxitos como Gran Tu-
rismo 7, The Last of Us Parte II 
y Crash Bandicoot N. Sane Tri-
logy. Los precios promociona-
les van desde ofertas increíbles 
en títulos icónicos hasta des-
cuentos en ediciones de lujo. 
Por ejemplo:

• Mortal Kombat 11
• Shadow of the Colos-

sus
• STAR WARS Jedi: Sur-

vivor Edición Deluxe
• Shin Megami Tensei V: 

Vengeance
• Like a Dragon Gaiden: 

The Man Who Erased His Name
Además de los títulos más 

recientes, los fans de los clá-
sicos encontrarán colecciones 
de juegos emblemáticos, como 
la Castlevania Anniversary Co-
llection, que revive las prime-
ras aventuras de la franquicia, 
y ediciones remasterizadas de 
juegos que marcaron genera-
ciones, como BioShock y Dar-
ksiders.

La lista completa de títulos 
en promoción es extensa, abar-
cando desde experiencias de 
rol como Dragon Quest XI S: 
Echoes of an Elusive Age has-
ta juegos de acción y aventu-
ra como Marvel’s Spider-Man: 
Miles Morales y Ghost of Tsus-
hima: Director’s Cut. También 
hay opciones para los amantes 
de los deportes, como F1 24 
Champions Edition, y títulos 
de terror, como Resident Evil 
Village.

Más homenajes y
productos exclusivos 

por los 30 años de 
PlayStation

En octubre, la compañía 
lanzó una línea de productos 
conmemorativos que incluía 
artículos de edición limitada, 
los cuales se agotaron rápida-
mente en la PS Store.

Asimismo, se anunció una 
versión de demostración espe-
cial de Gran Turismo 7, llama-
da “Mi Primer GT”, que estará 
disponible sin costo adicional 
para los jugadores de PS5 y 
PS4. Esta demo incluye una 
selección nostálgica de coches 
y circuitos, diseñados para re-
cordar los primeros pasos de la 
saga en el mundo de los simu-
ladores de conducción.

WhatsApp trae una de las funciones más esperadas: 
paso a paso para activarla

PlayStation cumple 30 años y tiene un regalo para todos 
los jugadores nostálgicos

Teléfonos Android e iPhone son compatibles con esta opción, disponible en la más reciente actualiza-
ción de Meta.

Los jugadores que crecieron en los 90 y los 2.000 tendrán un detalle para personalizar su PS5.
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Partidazo, emociones y su-
frimiento en el clásico del fút-
bol profesional colombiano. 
Atlético Nacional y Millonarios 
empataron a uno en el Atana-
sio Girardot en el cierre de la 
cuarta jornada de los cuadran-
gulares semifinales de la Liga 
BetPlay II-2024. Un resultado 
que le sienta mejor al Azul, 
pues es el único que depende 
de sí mismo para llegar a la 
gran final.

Luego de un par de minu-
tos iniciales con posesión del 
Embajador, Nacional empezó 
a imponer condiciones y solo 
necesitó nueve minutos de par-
tido para poner a festejar a su 
afición: Álvaro Angulo le ganó 
por la banda a Carlos Sarabia y 
dio el pase atrás para el remate 
de Sebastián Guzmán, una se-
rie de rebotes en el área y la pe-
lota le cayó al propio Angulo, 
que finalizó con un zurdazo in-
atajable para Álvaro Montero.

Montero mantuvo a
Millonarios en partido

El Verdolaga mantuvo la in-
tensidad y buscó el segundo, el 
cual no llegó por mala puntería 

o las grandes intervenciones de 
Montero, el responsable de que 
se fueran al descanso solo 1-0. 
El portero le ganó un mano a 
mano a Marino Hinestroza, 
aseguró un remate de Edwin 
Cardona y en una doble opor-
tunidad usó sus pies frente a 
dos remates de Alfredo More-
los.

Del otro lado también hubo 

trabajo para el arquero, aun-
que en menor medida. Un de-
rechazo de Mackalister Silva 
exigió a David Ospina y más 
adelante Daniel Cataño falló 
en el control y le dio la oportu-
nidad de recomponerse y des-
pejar a Jorman Campuzano, 
cuando el ‘10' azul quedaba de 
frente al arco. En algunos pasa-
jes, Millonarios manejó la pelo-

ta, pero esas posesiones largas 
terminaban en malas entregas 
en el último cuarto de cancha.

Alberto Gamero cambió el 
esquema para el complemento 
con las entradas de Falcao Gar-
cía y Jader Valencia y tuvo un 
par de chances importantes con 
Mackalister Silva como pro-
tagonista, pero una acabó en 
las manos de Ospina y la otra 

se fue desviada. Antes de eso, 
Montero había salvado nueva-
mente con una atajada abajo 
ante un derechazo de Cardona.

El Tigre empató desde 
el punto blanco

En una pelota quieta a favor 
de Millonarios, Falcao la bajó 
en el área y fue derribado por 
Felipe Aguirre. La infracción 
fue clara, pero hubo una larga 
revisión por posible fuera de 
juego. Después de varios mi-
nutos se confirmó el penal que 
el Tigre cambió por gol con un 
remate al medio, mientras que 
Ospina se jugó a su palo dere-
cho [84'].

Final de infarto en el Ata-
nasio con el local volcado al 
ataque y el Azul sufriendo y 
también perdonando en los 
contragolpes. Punto valioso 
para el Embajador que sigue en 
lo más alto del Grupo A, ahora 
con 10 unidades, y mantiene la 
diferencia de 3 sobre Nacional. 
El jueves, en la quinta jornada, 
El Verdolaga recibirá a Depor-
tivo Pasto y Millonarios será 
local en el clásico bogotano 
frente a un eliminado Santa Fe.

En una vibrante jornada de 
la Premier League, el Liverpool 
logró una importante victoria 
por 2-0 ante el Manchester City 
en Anfield.

En un partido que dejó en 
evidencia la calidad y deter-
minación del equipo dirigido 
por Jürgen Klopp, uno de los 
nombres destacados fue el del 
colombiano Luis Díaz, quien 
fue pieza clave para sellar la 
victoria frente a los actuales 
campeones de Inglaterra.

Su desempeño atrajo la 
atención de la prensa y los afi-
cionados,y también recibió elo-
gios de uno de sus compañeros 
y competidores directos por 
un puesto en el once titular: el 
neerlandés Cody Gakpo.

El encuentro entre Liver-
pool y Manchester City, dos de 
los equipos más competitivos 
del fútbol inglés, se esperaba 
como un enfrentamiento de 
alto nivel, y no defraudó. Des-
de los primeros minutos, los 
dirigidos por Klopp mostraron 
una presión asfixiante que con-
dicionó el planteamiento del 
equipo de Pep Guardiola.

El colombiano Luis Díaz fue 
una de las figuras principales 
del encuentro. Su velocidad, 
desequilibrio y capacidad para 
generar peligro en el frente de 
ataque fueron fundamentales 
en la dinámica ofensiva del Li-
verpool.

Una de las acciones más 
destacadas de Díaz llegó en el 
tramo final del partido, cuando 
presionó con intensidad, recu-
peró el balón y provocó un pe-
nalti tras ser derribado por el 
portero del City, Stefan Ortega. 
Este momento marcó el segun-
do gol de los ‘reds’, convertido 
desde los doce pasos por Moha-
med Salah, y sentenció el triun-
fo para los locales.

El reconocimiento de 
Cody Gakpo

Tras el encuentro, Cody 
Gakpo, quien en varias ocasio-
nes ha competido con Díaz por 
un puesto en el ataque titular 
del Liverpool, no escatimó en 
elogios hacia su compañero. El 
neerlandés destacó el impacto 

de Luis Díaz en el juego, espe-
cialmente en el contexto de un 
rival tan fuerte como el Man-
chester City.

“Creo que en cada parti-
do contra un buen rival como 
el City habrá momentos en los 
que te quedes un poco atrás en 
tu propio campo porque ellos 
también son muy buenos con 
el balón. Pero nos mantuvimos 
firmes, no concedimos y creo 
que en esos momentos eso es lo 
más importante. Luego creo que 
puede haber un buen momento 
de presión de Darwin Núñez y 
Lucho Díaz entre los jugadores, 
un mano a mano con el portero, 
el portero lo tacklea y luego un 
buen penal de Mo, y uno muy 
importante”, comentó Gakpo 
en declaraciones a la prensa.

Así fue el triunfo del 
Liverpool sobre el City

El partido tuvo un inicio 
frenético. Alimentado por el 
fervor de su afición en An-
field, el Liverpool impuso una 
presión constante que puso en 
aprietos al Manchester City 
desde los primeros minutos. El 
mediocampista húngaro Domi-
nik Szoboszlai destacó con tres 
potentes disparos que obliga-
ron al arquero rival a lucirse, 
mientras que el capitán Virgil 
van Dijk estuvo cerca de abrir 
el marcador con un cabezazo 
que fue desviado al poste.

El primer gol llegó tras 
una combinación precisa en-
tre Trent Alexander-Arnold y 
Mohamed Salah, quienes asis-

tieron a Gakpo para que este 
definiera con un remate cer-
tero dentro del área pequeña. 
La ventaja llenó de confianza 
a los ‘reds’, que continuaron 
generando peligro, aunque no 
lograron ampliar la diferencia 
antes del descanso.

En la segunda mitad, el City 
intentó equilibrar las acciones, 
pero las mejores oportunidades 
siguieron siendo para el Liver-
pool. Erling Haaland, la gran 
amenaza ofensiva del equipo 
de Guardiola, apenas tuvo una 
acción destacada, que fue blo-
queada por la defensa local.

Cuando faltaban 20 minutos 
para el final, Arne Slot realizó 
cambios estratégicos que ter-
minaron de definir el partido. 
Darwin Núñez ingresó junto a 
Jarell Quansah, y su impacto 
fue inmediato. Núñez presionó 
al defensor Rúben Dias, permi-
tiendo que Luis Díaz recupera-
ra el balón en una jugada que 
culminó con el penalti decisi-
vo. Salah no falló y convirtió el 
2-0 que aseguró los tres puntos 
para los locales.

El papel de Díaz en este pro-
ceso será crucial, y su actua-
ción frente al Manchester City 
es un recordatorio del talento 
y la entrega que aporta al equi-
po en cada partido. Luis Díaz 
sigue demostrando que es una 
pieza clave para el presente y 
futuro del Liverpool.

Millonarios salva un punto ante Nacional y sigue líder 
del grupo

Luis Díaz brilló en el triunfo del Liverpool sobre el Manchester 
City: recibió elogios de su compañero Cody Gakpo

Igualdad 1-1 en Medellín que mantiene la diferencia de tres puntos entre ambos a favor del azul. An-
gulo y Falcao, los autores de los goles.

El Liverpool venció 2-0 al Manchester City en un partido en el que el colombiano se lució gracias a su 
desempeño, lo que llevó a que su compañero de equipo destacara su actuación.
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